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В тренде 
здоровые 
города
Мегаполисы станут центрами 
климатического лидерства
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COP29 - момент истины
Лидеры стран призвали министров 
и переговорщиков не покидать Баку без 
заключения нового финансового соглашения

6 84 Войны теней
Франция затеяла имперскую игру 
разведки от Африки и Океании 
до Южного Кавказа

Битва за корону
Динг Лирен и Доммараджу Гукеш 
сразятся в Сингапуре

Для достижения глобаль-
ных целей в области кли-

мата страны мира должны объе-
диниться, поскольку в одиночку 
ни одно государство не сможет 
противостоять масштабной угро-
зе потепления и адаптировать-
ся к последствиям повышения 
температур.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Среди множества достижений 
прошедшего в Баку климатическо-
го саммита не вызывает сомнений 
главное - наша председательству-
ющая страна, приверженная поли-
тическому курсу на широкое меж-
дународное сотрудничество, толе-
рантность и мультикультурализм, 
блестяще сыграла роль скрепляюще-

го звена и генератора идей на пути 
к активному взаимодействию сто-
рон международной конференции. 

Все мы осознаем огромную цен-
ность этой миссии, поскольку слож-
но переоценить значение глобальной 
кооперации для решения масштаб-
ной задачи перехода к безуглеродной 
экономике. Не случайно под занавес 
Бакинской конференции Генераль-
ный секретарь ООН Антонио Гутер-
риш подчеркнул особую и несомнен-
ную важность всемирного взаимо-
действия для борьбы с изменением 
температур и достижения климати-
ческой справедливости. «Междуна-
родное сотрудничество, основанное 
на Парижском соглашении, необхо-
димо для климатических действий, 
- уточнил генсек. 

Заявления армянского пре-
мьера все больше привлека-

ют внимание мировой обще-
ственности своим откровением 
и смелостью, которые в равной 
степени потрясают армянское 
общество и диаспору.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Своими месседжами к миро-
вому армянству Никол Пашинян 

пытается открыть новую страни-
цу в осмыслении истоков и буду-
щего армянской государствен ности, 
закладывая предпосылки для, воз-
можно, самых глубоких изменений 
за последние десятилетия. Но что 
скрывается за этими заявлениями 
и какую роль они играют в регио-
нальной геополитике? Обо все по 
порядку.

Накануне в интервью Обще-
ственному телевидению Армении 
Никол Пашинян недвусмысленно 

указал, что использование терми-
на «Западная Армения» вызывает 
аналогичную реакцию у соседей, как 
и использование понятия «Запад-
ный Азербайджан» в самом Ирева-
не: «Мы же тяжело переносим, когда 

кто-то использует термин «Запад-
ный Азербайджан». А когда мы го-
ворим «Западная Армения», мы не 
думаем, что это кого-то раздражает?»
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Из пепла иллюзий 
к свету диалога
Удастся ли Пашиняну разорвать цепи 
мифического прошлого ради реального будущего

Скрепляющее звено
Азербайджан - генератор идей на пути 

к активному взаимодействию стран
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Прошло четыре года со дня 
подписания лидерами Азер-

байджана, России и Армении 
трехстороннего Заявления, поло-
жившего конец Отечественной 
войне Азербайджана за осво-
бождение своих территорий от 
армянской оккупации. 

Октай СУЛТАНОВ

После героического взятия 8 ноя-
бря цитадели Карабаха - города Шуша 
была поставлена точка в активной 
фазе боевых действий. Таким обра-
зом, в результате достигнутых Азер-
байджаном успехов в военной об-
ласти, а также на дипломатической 
арене в течение 20 дней после 44-днев-
ной войны под контроль наших Во-
оруженных сил были переданы три 
района: Агдам, Кяльбаджар и Лачин. 
В связи с этим 1 декабря 2020 года 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев в очередной раз обратился 
к народу и заявил, что такие стра-
тегически важные районы - Агдам, 
Кяльбаджар и Лачин, были возвра-
щены без единого выстрела и чело-
веческих потерь. Азербайджанские 

земли, которые армянские вооружен-
ные формирования удерживали под 
оккупацией около 30 лет, возводи-
ли на них мощные военные укрепле-
ния, заграждения, оборонительные 
линии, были полностью освобожде-
ны. Территориальная целостность 
Азербайджанской Республики была 
восстановлена, армяно-азербайд-
жанский конфликт стал историей. 

Так в регионе Южного Кавказа 
возникла новая реальность. 

Без единого выстрела и потерь
Четыре года назад Агдам, Кяльбаджар 
и Лачин вернулись в родное лоно 

Ильхам АЛИЕВ

Карабахский и Восточ-
но-Зангезурский реги-
оны станут одними 
из красивейших мест 
не только в Азербайд-
жане, на Кавказе, но 
и в мире - самыми со-
временными, самыми 
благоустроенными, са-
мыми красивыми
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Руководствуясь пунктом 26 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в соответствии со 
статьями 12.3 и 40.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной служ-
бе» и в целях комплектования лич-
ным составом Вооруженных сил 
Азербайджанской Республики по-
становляю:

1. С 1 по 30 января 2025 года 
призвать на срочную действитель-
ную военную службу граждан Азер-
байджанской Республики 2007 года 
рождения, которым ко дню призы-
ва (включая и этот день) исполни-
лось 18 лет, а также 1990-2006 годов 
рождения, в возрасте до 35 лет, не 
прошедших срочную действитель-
ную военную службу, не имеющих 
права отсрочки от призыва на сроч-

ную действительную военную служ-
бу или не освобожденных от при-
зыва на срочную действительную 
военную службу в Вооруженных си-
лах Азербайджанской Республики.

2. С 1 по 30 января 2025 года уво-
лить в запас военнослужащих сроч-
ной действительной военной службы, 
прошедших срок службы, предусмо-
тренный в статье 38.1.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной службе».

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики принять 
предусмотренные законодательством 
меры для исполнения настоящего 
Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 23 ноября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О призыве с 1 по 30 января 2025 года 
граждан Азербайджанской Республики 
на срочную действительную военную 

службу и увольнении в запас военнослужащих 
срочной действительной военной службы

Обеспокоенное пагубным 
экологическим состояни-

ем планеты человечество стол-
кнулось с циничной, противоре-
чащей всем цивилизационным 
нормам его существования по-
литизацией прошедшей в Баку 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29).

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

Несмотря на высочайший орга-
низационный, научно-методический, 
информационный уровень Климати-
ческой конференции, ведущие страны 
Запада попытались добавить объем-
ную ложку дегтя в бочку меда. Одна-
ко эти провокационные устремле-
ния потерпели абсолютный крах. 

Напрашивается вывод: в чем опре-
деляется доминанта определенных 
мировых сил - проблем экологиче-
ского выживания человечества над 
их политическими интригами и ге-
гемонистскими устремлениями или 
наоборот - жизненные природные 
интересы народов нашей планеты 
подчиняются имперским амбици-
ям ведущих игровых держав?! 

Ложка дегтя в бочке меда 
Политизация проблем мировой экологической 
безопасности на западный манер
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БАКУ: Рубикон пройден
Состоялось заключительное пленарное заседание COP29, принят ряд важных решений

В НОМЕРЕ

2
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Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, по случаю 75-ле-
тия города Сумгайыт постановляю:

Наградить следующих лиц, име-
ющих заслуги в общественно-поли-
тической, социально-экономической 
и культурной жизни города Сумгайыт:

орденом «Эмек» 3-й степени

Исмаилова Рамиза Абузар оглу
Исмиева Джумшуда Рустам оглу
Садыхова Рауфа Иззет оглу

медалью «Терегги»

Агаева Фуада Гюльбала оглу
Бабаева Эльдениза Мирза оглу
Эминова Ширвана Алекбер оглу

Эйвазова Эйваза Барат оглу
Эфендиева Рахиба Вагиф оглу
Ахмедову Хавяр Мамед гызы
Гусейнова Рамиза Агали оглу
Имранова Аяза Имран оглу
Гасымова Айяра Зеки оглу
Гулиеву Севиндж Мовлуд гызы
Музаффарову Ульвию Баба гызы
Раджабли Фархада Иззет оглу
Сайдумова Тофига Сайдум оглу
Сулейманова Мубариза Рафаэль оглу
Шахбазова Акифа Сафар оглу.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 23 ноября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении лиц, имеющих заслуги 
в общественно-политической, 

социально-экономической и культурной 
жизни города Сумгайыт

Инициативная группа Милли 
Меджлиса Азербайджанской 
Республики по возвращению 
в Западный Азербайджан рас-
пространила заявление.

Представляем данное заявление: 
«Попытки премьер-министра Арме-
нии Никола Пашиняна провести па-
раллель между вопросом Западно-
го Азербайджана и вымышленным 
понятием «Западная Армения» не-
приемлемы.

Вопрос Западного Азербайджана 
является темой прав человека, служа-
щей мирному, безопасному и достой-
ному возвращению в Армению азер-
байджанцев, подвергшихся этниче-
ской чистке. А выражение «Западная 
Армения» - территориальное притя-
зание, нашедшее отражение в Консти-
туции и других основных докумен-
тах, политических шагах Армении.

Премьер-министр, по меньшей 
мере, на словах поставил под сомне-
ние понятие «Западная Армения», 
выступил с заявлениями о «перехо-
де от мифической к реальной Арме-
нии», что, по сути, являются шага-
ми, которые давно необходимо было 
предпринять. Однако это не должно 
происходить за счет права западных 
азербайджанцев, подвергшихся эт-

нической чистке, на мирное возвра-
щение в свои дома.

Сравнение нашего правого дела, 
основанного на правах человека, с тер-
риториальным притязанием недо-
пустимо. Еще раз напомним, что 
Община Западного Азербайджана, 
неоднократно обращаясь к прави-
тельству Армении, предлагала на-
чать диалог с полным соблюдением 
норм и принципов международно-
го права, связанных с возвращени-
ем западных азербайджанцев, в том 
числе территориальной целостности 
и суверенитета государств. Однако 
Армения игнорировала эти призы-
вы, намерено искажая деятельность 
общины как угрозу своей террито-
риальной целостности.

Премьер-министру Пашиняну 
вместо проведения подобных оши-
бочных сравнений, следует ответить 
на призывы общины к диалогу, обе-
спечить безопасное, достойное воз-
вращение западных азербайджанцев, 
поработать над незамедлительным 
и безоговорочным исключением из 
Конституции Армении и других до-
кументов территориальных притяза-
ний против Азербайджана и других 
соседних государств, а также поло-
жить конец опасной политике ми-
литаризации».

Возвращение без предусловий
Инициативная группа Милли Меджлиса 
распространила заявление

23 ноября климатические акти-
висты провели очередную ак-
цию протеста на месте проведе-
ния 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
(COP29).

Участники акции скандирова-
ли лозунги, призывающие разви-
тые страны выполнить обещания 

по климатическому финансирова-
нию. Они обвинили западные стра-
ны в непроявлении активности для 
продуктивного завершения перего-
воров COP29.

Начиная с 11 ноября, акции про-
ходят каждый день на пространстве 
COP29. Для протестующих созданы 
все условия для выражения своей 
точки зрения.

Призыв к разуму
Климатические активисты призвали 
развитые страны выполнить обязательства 
по климатическому финансированию

23 ноября состоялось заклю-
чительное пленарное заседа-
ние 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
(COP29).

Президент COP29, министр эко-
логии и природных ресурсов Азер-
байджана Мухтар Бабаев сказал, что 
последние две недели стороны очень 
напряженно работали. Он отметил, 
что никто не хочет покидать Баку, 
не добившись хорошего результа-
та по основным вопросам, подчер-
кнул, что внимание всего мира при-
ковано к СОР. М.Бабаев  попросил 
активно работать над оставшими-
ся разногласиями.

Выступившая затем министр окру-
жающей среды Бразилии Марина 
Силва сказала, что конференция 
COP30, которая пройдет в ее стра-
не, должна стать примером укре-
пления сотрудничества между все-
ми государствами.

По ее словам, для того, чтобы 
это произошло, несмотря на труд-
ности, возникшие в ходе обсужде-
ний на COP29, необходимо достичь 
окончательного соглашения и объ-
единить усилия. «Учитывая кризис, 
с которым мы столкнулись, такие 
вопросы требуют срочного реше-
ния. Достижение этого соглашения 
зависит только от формирования 
солидарности между сторонами. 
Общество требует от нас двигать-
ся только вперед ответственными 
шагами», - сказала министр.

Затем были утверждены отчеты 
обсуждений, проведенных в рамках 
COP29, протоколы встреч, а также 
согласованные документы. Была при-
нята резолюция, в которой офици-
ально выражается благодарность 
Азербайджану за высокий уровень 
организации COP29.

На пленарном заседании была 
полностью одобрена статья 6 Па-
рижского соглашения. Это знаме-
нует собой конец десятилетия пере-
говоров о высокоинтегрированных 
углеродных рынках. Этот вопрос 
был одним из главных приорите-
тов Председательства COP29, ко-
торое привело стороны к данно-
му важному достижению посред-
ством интенсивных двусторонних 
технических и политических пере-
говоров. Эта стратегия помогла по-
ложить конец многолетнему тупи-
ку и завершить последний важный 
пункт Парижского соглашения. Ста-
тья шестая предусматривает созда-
ние надежных и прозрачных углерод-
ных рынков для стран, сотруднича-
ющих в достижении климатических 
целей. Ожидается, что это транс-
граничное сотрудничество снизит 
стоимость Национальных клима-
тических планов (NDC) реализую-
щих стран до 250 миллиардов долла-
ров в год. Председательство COP29 
поощряет реинвестирование этих 
средств в более масштабные клима-
тические амбиции. Следующее по-
коление NDC, которое будет пред-
ставлено в феврале, имеет реша-
ющее значение для надежд мира 
на достижение цели в 1,5 градуса. 
Статья 6 соглашения, касающая-
ся одной из самых сложных и тех-
нически запутанных проблем кли-
матической дипломатии, включа-
ет в себя вывод из эксплуатации 
угольных заводов, строительство 

ветряных станций и посадку лесов. 
Это означает новую волну инвести-
ций в развивающийся мир. Едино-
гласное решение по шестой статье 
сыграет важную роль в обеспече-
нии целостности окружающей сре-
ды. Это решение раскроет огром-
ный потенциал для увеличения 
глобальных инвестиций в климат 
путем обеспечения прозрачности 
и устойчивости углеродных рынков 
посредством реального, постепен-
ного, поддающегося проверке и из-
мерению сокращения и ликвидации 

выбросов. Принятые руководящие 
принципы и положения призваны 
обеспечить сохранение практично-
сти и инклюзивности углеродных 
проектов. Эти руководящие прин-
ципы и правила призваны гаран-
тировать, что углеродные проек-
ты сохраняют свою практичность 
и инклюзивность, уважают права 
человека и поддерживают устойчи-
вое развитие, включая предоставле-
ние странам и разработчикам про-
ектов возможности уверенно со-
трудничать в рамках Парижского 
соглашения.

На пленарном заседании было 
принято историческое решение 
обеспечить полное введение в дей-
ствие Фонда для возмещения по-
терь и ущерба, которого c нетерпе-
нием ждали развивающиеся госу-
дарства, включая малые островные, 
наименее развитые и африканские 
страны. Это соответствует прио-
ритету, установленному Президен-
том Азербайджанской Республики 
Ильхамом Алиевым для решения 
проблем, вызванных воздействи-
ем изменения климата на малые 
островные страны в рамках Пред-
седательства COP29.

Создание Фонда для возмещения 
потерь и ущерба (Loss and Damage 
Fund) было согласовано на COP27, 
состоявшейся в Египте. Его целью 
является оказание финансовой по-
мощи странам, наиболее уязвимым 
к воздействию изменения климата.

На COP28 в Объединенных 
Арабских Эмиратах было приня-
то решение о начале деятельности 
Фонда. Отмечается, что Председа-
тельство COP29 предприняло зна-
чительные шаги для обеспечения 
функционирования Фонда, тесно со-
трудничая с его правлением и Все-
мирным банком.

В сентябре текущего года на треть-
ем заседании правления Фонда, со-
стоявшемся в Баку, были приняты 
важные меры для начала его дея-
тельности, включая назначение ис-

полнительного директора Фонда. 
В рамках COP29 было подписано 
несколько важных соглашений, свя-
занных с Фондом для возмещения 
потерь и ущерба. К ним относятся 
подписанные между правлением 
Фонда и Всемирным банком «Со-
глашение о доверительном управле-
нии» и «Соглашение о размещении 
Секретариата», а также «Соглаше-
ние о принимающей стране» меж-
ду правлением Фонда и принима-
ющей страной - Республикой Фи-
липпины.

В настоящее время общая сумма 
обещанной финансовой поддерж-
ки Фонду превышает 730 млн дол-
ларов США. Благодаря этим дости-
жениям Фонд для возмещения по-
терь и ущерба сможет с 2025 года 
начать финансирование проектов. 
Это очередной успех Председатель-

ства Азербайджана в COP29.
На пленарном заседании было 

принято решение оказать финан-
совую и техническую поддержку 
развивающимся странам в области 
наращивания потенциала и подго-
товки Двухгодичных отчетов о про-
зрачности в соответствии со ста-
тьей 13 Парижского соглашения. 
Резолюция включает в себя реали-
зацию Расширенной системы про-
зрачности, установленной статьей 
13 Парижского соглашения, вклю-
чая финансовую и техническую под-
держку для подготовки Двухгодич-
ных отчетов о прозрачности раз-
вивающимися странами.

В документ также включена Ба-
кинская глобальная платформа про-
зрачности климата - инициатива 
Председательства COP29. В этом ре-
шении государствами-участниками 
приветствуются действия Предсе-
дательством COP29 в области про-
зрачности климата, включая орга-

низацию ряда форумов и тренин-
гов по наращиванию потенциала, 
посвященных прозрачности клима-
та, создание Бакинской глобальной 
платформы прозрачности клима-
та, являющейся основным насле-
дием COP29 в области прозрачно-
сти климата.

На пленарном заседании была 
принята Новая коллективная коли-
чественная цель по климатическому 
финансированию, которая являет-
ся основным приоритетом COP29.

Согласно документу, будет обе-
спечено доведение к 2035 году цели 
совместной мобилизации  разви-
тыми странами на климатические 
действия в развивающихся государ-
ствах со 100 миллиардов долларов 
США до как минимум 300 миллиар-
дов долларов США в год. Эти сред-
ства будут предоставлены из всех 
возможных источников, включая 
государственные, частные и мно-
госторонние. Документ призывает 
развивающиеся страны внести свой 
вклад в климатическое финанси-
рование на добровольной основе.

На пленарном заседании также 
был утвержден ряд других докумен-
тов, в том числе «Гендерные вопро-
сы и изменение климата», «Глобаль-
ная адаптационная цель», «Амби-
ции Шарм-эль-Шейха по смягчению 
последствий и рабочая программа 
по реализации».

Выступивший затем исполни-
тельный секретарь Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(РКИК ООН) Саймон Стил отме-
тил, что на COP29 приняты важ-
ные решения, однако предстоит еще 
многое сделать. Он сообщил, что 

на COP29 было достигнуто согла-
шение о трех кратном увеличении 
цели климатического финансиро-
вания, что важно для поддержки 
тех, кто больше всего подвержен 
последствиям изменения клима-
та. С. Стил приветствовал достиг-
нутое на COP29 соглашение о гло-
бальном углеродном рынке после 
почти 10 лет напряженной работы.

Президент COP29 Мухтар Баба-
ев выразил благодарность Прези-
денту Азербайджана Ильхаму Али-
еву за поддержку в организации ме-
роприятия на высоком уровне. Он 
особо подчеркнул деятельность ру-
ководства ООН и соответствующих 
институтов, государственных ор-
ганов Азербайджана, Операцион-
ной компании COP29 и волонтеров.

Пленарное заседание продол-
жило работу выступлениями пред-
ставителей разных стран.

АЗЕРТАДЖ

БАКУ: Рубикон пройден
Состоялось заключительное пленарное заседание COP29, принят ряд важных решений



Глобальная климатическая 
конференция СОР29 пока-

зала неисчерпаемый потенциал 
Азербайджана в выдвижении 
и, что самое главное, успешной 
реализации инициатив, направ-
ленных на осознание простых 
истин, до которых раньше не 
доходили руки мирового сооб-
щества. 

Сегодня все с тревогой наблюда-
ют настоящее буйство «гегемонов», 
поощряющих энергетикой диктата 
и самосохранения агрессию прочих 
государств, воюющих за что угод-
но, но прежде всего за источники 
воды и кормовой базы. Редко какие 
страны, вроде Азербайджана, ду-
мают о кооперации и интеграции, 
полагая, что при разумном подхо-
де и балансе интересов достойного 
уровня жизни хватит всем, однако, 
по мере роста нагрузки на те же во-
дные ресурсы увеличивается риск 
возникновения локальных или ре-
гиональных конфликтов. 

На каждом шагу мы видим, как 
большие и малые столицы «бода-
ются» докладами, возобновлением 
переговоров, а то и откровенными 
приграничными перестрелками, по-
рой переходящими в крупные бое-
вые столкновения.

Не помогают решению проблем 
ни справедливые трансграничные 
соглашения по совместному управ-
лению реками и пресноводными озе-
рами, ни трибуна Совбеза или Ге-
нассамблеи ООН. Причина в том, 
что по официальным данным, се-
годня уже 2,2 млрд человек живут 
без доступа к чистой питьевой воде, 
а в полтора раза больше этой вну-
шительной цифры - не имеют до-
ступа к безопасным санитарным ус-
ловиям. Кроме того, в разных ча-
стях света все больше засушливых 
мест, и от хронического отсутствия 
дождей страдают более 1,4 млрд че-
ловек. А по состоянию на прошлый 
год, примерно половина населения 
мира испытывала острую нехватку 
воды в течение как минимум одно-
го времени года, а это - прямой путь 
к изменению привычного климата, 
что породит острые риски для со-
циальной и межгосударственной 
стабильности. Кстати, все эти бе-
женцы из стран Африки и Азии бе-
гут не столько от пуль, сколько от 
безысходности, в поисках лучшей 
доли для своих детей, без оглядки 
на высокомерно ревнивое отноше-
ние к ним коренных европейцев. 

Раньше были «кричащие» до-
клады на эту тему и Секретариата 
ООН, и ее профильных подразде-
лений, однако именно официаль-
ному Баку, которому близко чув-
ство вселенской справедливости, 
удалось подчеркнуть институцио-
нальное значение данного вопроса, 
так как вода (морская, океаническая, 
речная и даже болотная) играет ос-
новную роль в решении климати-
ческих проблем. 

К сожалению, на протяжении 
долгих многолетних диспутов в рам-
ках 28 заседаний СОР водная про-
блема выводилась за кавычки гло-
бальных дискуссий. А потому не 

случайно проблема воды в каче-
стве приоритетной была включе-
на в повестку климатической кон-
ференции в Стране огней. Именно 
здесь суждено было подписать про-
токол о намерениях по инициати-
ве «Бакинский диалог по водным 
ресурсам для климатических дей-
ствий», предусматривающий под-
держку реализации будущих меро-
приятий. И все потому, что здесь 
присутствуют не только заштатные 
«бумажные» эксперты с «рафиниро-
ванной» профессурой и чиновни-
чьим корпусом, но и те, кто лично 
познал в той же Океании и Афри-
ке последствия сокращения биоло-
гического разнообразия, загрязне-
ния атмосферы и почвы, надвигаю-
щегося тотального опустынивания. 
Кстати, личный опыт есть и у Азер-
байджана, которому есть что пока-
зать гостям прямо на приморском 
бульваре. 

Примечательно, что принятая 
в рамках COP29 водная декларация 
выдвинула проблему сокращения 
уровня Каспийского моря (за ми-
нувшие два десятилетия площадь 
водного зеркала сократилась более 
чем на 23 тыс. кв. км), так как водо-
ем стремительно мелеет в силу по-
вышенной испаряемости и невоз-
вращения воды естественным пу-
тем через осадки и стоки рек. Засухи 
последнего времени кратно увели-
чили водозабор, что привело к со-
кращению на 25-30% стоков воды 
в Каспий, коме того, аналогичные 
процессы наблюдались и в двух дру-
гих важнейших реках Каспийского 
бассейна - Урале и Куре. 

Президент Ильхам Алиев, вы-
ступая 23 апреля в Университе-
те АДА на международном фору-
ме «СОР29 и Зеленое видение для 
Азербайджана», уделил особое вни-
мание надвигающейся катастрофе. 
«Каждому видно, особенно летом на 
пляжах, что Каспий отступает из 
года в год, хотя раньше море пери-
одически приходило и уходило, но 
то был процесс, а сейчас это серьез-
ная проблема для окружающей среды 
и для морской торговли. Нам нужно 
рыть больше каналов для размеще-
ния судов, и если сокращение объема 
моря продолжится, мы столкнем-
ся не только с экологическими, но 
и коммуникационными проблемами, 
так как один из важнейших проек-
тов, реализуемых в Среднем кори-
доре, проходит через Каспий», - за-
метил глава государства. 

Но из его уст прозвучала не про-
сто констатация тревожного фак-
та, но и непримиримость с эколо-
гическим дисбалансом. «Мы про-
водим большую работу по охране 
окружающей среды, в частности для 
очистки Абшеронского полуострова, 
и одним из ярких примеров являет-
ся проект «Белый город», реализуе-
мый на когда-то полностью загряз-
ненной десятилетиями нефтяны-

ми отходами территории, печально 
известной среди горожан и гостей 
столицы как «Черный город». Рань-
ше, проезжая мимо нее на машине, 
мы всегда закрывали окна из-за за-
паха, сейчас же это наглядный при-
мер планирования и реализации «зе-
леного» города, впрочем, как и бух-
та Бибиэйбат, известная мировому 
кинематографу по эпизоду в фильме 
о Джеймсе Бонде. Если вы посмотри-
те этот фильм, то увидите, как 
он выглядел, но сейчас это один из 
самых зеленых районов Баку, и та-
ких примеров много», - отметил Пре-
зидент Ильхам Алиев, дав понять, 
что сидеть сложа руки и полагать-
ся на мифических экологических 
и прочих заступников - худший из 
всех вариантов, не прибавляющий 
уважения ни одной столице мира. 

Как раз в целях минимизации 
этих рисков Президент Ильхам Али-
ев 10 октября утвердил «Националь-
ную стратегию по эффективному 
использованию водных ресурсов». 
В документе представлен комплекс-
ный план по реализации приори-
тетных направлений на полтора 
десятилетия вперед. Всенародная 
программа включает в себя такие 
меры, как эффективное использо-
вание и управление водными ресур-
сами, предотвращение их загряз-
нения, опреснение морской воды, 
а также модернизация ирригаци-

онных систем. 
Особое внимание уделяется ис-

пользованию водных ресурсов в Ка-
рабахском и Восточно-Зангезурском 
экономических районах, где в бли-
жайшие три года планируется сдать 
в эксплуатацию четыре новых во-
дохранилища, что позволит расши-
рить и усовершенствовать инфра-
структуру водоснабжения. Кроме 
того, обеспеченность питьевой во-
дой в масштабах страны достигнет 
85%, а поливной - 90%, с сокраще-
нием сопутствующих неочевидных 
потерь в ирригационных системах 
и в системе водоснабжения.

Показать товар лицом - это тоже 
крайне важный момент для страны, 
принимающей глобальную клима-
тическую конференцию, в том числе 
по части трансграничного сотруд-
ничества в области управления во-
дными ресурсами. 

Порядка 70% водного баланса 
Азербайджана формируется на тер-
ритории сопредельных государств, 
а потому экологическая чистота 
трансграничных рек и региональ-
ное сотрудничество между страна-
ми в этом вопросе имеют огромное 
значение для обеспечения водной 
безопасности. Не будем заострять 
внимание на том, как соседняя Ар-
мения, больная «генетической несо-
вместимостью», намеренно сбрасы-
вала и продолжает сбрасывать в ту 

же реку Араз или Охчучай химиче-
ские вещества «назло туркам», а Ка-
фанский металлургический комби-
нат занят вредительством еще с со-
ветских времен. 

Всевышний им судья, но глава 
нашего государства выступает про-
тив демаршей, предпочитая ком-
плексный подход. А потому все мы 
уверены, что исполнение документа 
будет осуществлено на самом вы-
соком уровне, ведь в нем затраги-
ваются все важные моменты, свя-
занные с рациональным исполь-
зованием водных ресурсов. И тут 
важны не столько технические мо-
менты, включая использование вы-
сокотехнологичных систем, но так-
же повышение уровня сознательно-
сти населения в вопросах экологии, 
плюс тесное сотрудничество со все-
ми соседними странами: Турция, 
Иран, Россия, Грузия, ну и Арме-
нию в перспективе не будем сбра-
сывать со счетов - не могут же они 
вечно быть региональным «форпо-
стом» ненависти к туркам. 

Бакинская конференция воочию 
убедила всех, в том числе испол-
нительного директора Программы 
ООН по окружающей среде Ингер 
Андерсен в том, что нельзя остав-
лять проблемы широкого доступа 
хотя бы к питьевой воде за рамка-
ми внимания глобальной обще-
ственности. «Дефицит водных ре-
сурсов вызывает множество про-
блем, потому мы должны принять 
меры, чтобы вода стала неотъем-
лемой частью климатических уси-
лий. Суровая правда заключается 
в том, что многие из обязательств 
не выполняются ни с точки зрения 
финансирования, ни с точки зрения 
действий или комплексных подхо-
дов», - сказала она. 

Именно поэтому так важен Ба-
кинский диалог по воде, полагает 
высокопоставленный представи-
тель профильной структуры ООН, 
а потому все мы должны двигаться 
гораздо быстрее и перейти от сек-
торального подхода к экономике 
в целом. А это означает комплекс-
ный пересмотр городской водной 
инфраструктуры, уклада сельско-
го хозяйства, механизмов исполь-
зования и хранения влаги, а так-
же использования природных во-
дохранилищ. 

Сегодня в этих вопросах прои-
зошел коренной перелом, считает 
«заведующая экологией» Ингер Ан-
дерсен: «На состоявшейся в февра-
ле 2024 года шестой Ассамблее ООН 
по окружающей среде была принята 
резолюция, направленная на укре-
пление водной политики и усиле-
ние инициатив по управлению во-
дными ресурсами. Из 119 стран, по-
давших свои национальные цели по 
биоразнообразию, более 90% вклю-
чили важные компоненты, имею-
щие прямое отношение к водным 
проблемам».

Сегодня можно констатиро-
вать, что озвученные в эти дни на 
COP29 посылы возвели водный во-
прос в приоритеты климатической 
повестки ООН, став базой для фор-
мулирования принципов первой Де-
кларации по управлению водны-
ми ресурсами. На этой позитивной 
ноте Ингер Андерсен и действующий 
президент СОР29, министр эколо-
гии Азербайджана Мухтар Бабаев 
подписали протокол о намерени-
ях по инициативе Бакинского ди-
алога «Вода - для климатических 
действий». Было отмечено, что до-
кумент обеспечит содействие реа-
лизации будущих мероприятий ини-
циативы и приведет к расширению 
партнерства в рамках Водной де-
кларации. В целом, новая инициа-
тива полностью совпала с озвучен-
ной Азербайджаном и рядом других 
стран и международных организа-
ций позицией по водному вопросу. 

Министр окружающей среды Гер-
мании Штеффи Лемке сообщила, 
что Бакинский диалог предоставит 
важную платформу для обсужде-
ния водных проблем и ФРГ видит 
себя в качестве активного участни-
ка диалога по воде: «Вода является 
основным сектором для глобальной 
цели по адаптации, водная поли-
тика должна быть систематиче-
ски включена в национальные пла-
ны адаптации, и мы можем много-
му научиться друг у друга в области 
управления водными ресурсами». 

Аналогичной позиции придер-
живается и министр окружающей 
среды Великобритании Мэри Криг, 
которая отметила, что Великобри-
тания поддерживает подписанную 
на COP29 Бакинскую декларацию 
по воде. Министр напомнила, что 
ее страна намерена укрепить значи-
мость водной проблемы в контек-
сте климатических дискуссий, а по-
тому официальный Лондон также 
приветствует документ, нацелен-
ный на глобальную справедливость. 

Климатическая конференция на 
берегах Каспия долгое время будет 
предметом обсуждения того, насколь-
ко заботливо надо относиться к пла-
нете, как к собственному дому, так 
как она, наряду с обсуждением ар-
хиважных задач человечества, озна-
меновалась рядом событий, проде-
монстрировавших всем достижения 
нашей страны на пути к зеленому 
миру и дальнейшие перспективы 
в этом направлении. О наших успе-
хах свидетельствует тот факт, что 
на полях глобальной конференции 
подписано большое число соглаше-
ний, договоров и меморандумов, 
направленных на сотрудничество 
в различных областях «зеленой» 
повестки, и первая Декларация по 
управлению водными ресурсами 
- наглядное тому подтверждение. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»
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Навстречу глобальным свершениям 
В Баку создан задел для всемирного «водного» консенсуса 

Климатическая конференция на берегах Каспия дол-
гое время будет предметом обсуждения того, на-
сколько заботливо надо относиться к планете, как 
к собственному дому

23 ноября Председательство 
СОР29 объявило об оконча-
нии десятилетнего ожидания 
завершения переговоров по вы-
сокоинтегрированным углерод-
ным рынкам в рамках статьи 
6 Парижского соглашения.

Это была одна из главных при-
оритетных задач Председательства 
в этом году, и благодаря интенсив-
ным техническим и политическим 
переговорам этот важный рубеж 
был достигнут. Эта стратегия по-
зволила преодолеть многолетний 
тупик и согласовать последний не-
решенный пункт Парижского со-
глашения.

Статья 6 предоставляет надеж-
ные и прозрачные углеродные рын-
ки, позволяющие странам сотруд-
ничать для достижения своих кли-
матических целей. Ожидается, что 
такое трансграничное сотрудниче-
ство снизит стоимость реализации 
национальных климатических планов 
(NDC) до 250 млрд долларов в год.

Председательство COP29 при-
зывает стороны направить сэко-
номленные средства на еще более 
амбициозные климатические цели. 
Следующее поколение планов NDC, 
которое должно быть представлено 
в феврале, станет ключевым момен-

том для надежд мира на достиже-
ние цели 1,5 градуса. Сегодняшний 
успех достигнут как раз вовремя для 
того, чтобы помочь странам взять на 
себя более амбициозные обязатель-
ства в своих климатических планах.

«Мы положили конец десятилет-
нему ожиданию и открыли крити-
чески важный инструмент для до-
стижения цели в 1,5 градуса, - за-
явил председатель COP29 Мухтар 
Бабаев. - Изменение климата - это 
транснациональный вызов, и ста-
тья 6 позволит найти транснацио-
нальные решения. Потому что ат-
мосфере все равно, где именно со-
кращаются выбросы».

Главный переговорщик по COP29 
Ялчин Рафиев отметил: «Сегодня мы 
преодолели один из самых сложных 
и технически запутанных вызовов 
климатической дипломатии. Статья 
6 сложна для понимания, но ее воз-
действие станет очевидным в на-
шей повседневной жизни. Это озна-
чает вывод из эксплуатации уголь-

ных электростанций, строительство 
ветропарков и посадку лесов. Это 
также означает новую волну инве-
стиций в развивающиеся страны».

Сегодняшний результат был до-
стигнут с трудом. Хотя COP в Глазго 
и Шарм-эш-Шейхе смогли устано-
вить важные правила, модальность 

и процедуры для углеродных рын-
ков, окончательные «строительные 
блоки» статьи 6 оставались нере-
шенными. До COP29 эти перего-
воры застопорились, что привело 
к дорогостоящей задержке в полно-
ценном функционировании этого 
механизма международного клима-

тического сотрудничества.
Председательство COP29 приме-

нило целенаправленный подход, по-
зволивший разблокировать преды-
дущие тупиковые ситуации в мно-
госторонних переговорах. В течение 
года оно способствовало продук-
тивному взаимодействию между 
сторонами и продвигало процесс, 
объединяя технические и полити-
ческие дискуссии для достижения 
консенсуса.

Это создало условия для ран-
него принятия стандартов статьи 
6.4 в первый день COP29, что, в свою 
очередь, стало импульсом для се-
годняшнего прорыва.

Председательство COP29 выра-
жает благодарность многим людям 
и организациям, которые почти де-
сятилетие работали над достижени-
ем этого результата. Сегодняшний 
консенсус стал возможен благода-
ря прогрессу, достигнутому в ре-
зультате их многолетних усилий.

Принятые сегодня единогласно 

решения по статье 6 сыграют клю-
чевую роль в обеспечении экологи-
ческой целостности, прозрачности 
и надежности углеродных рынков 
за счет реального, дополнительно-
го, проверенного и измеримого со-
кращения выбросов и их удаления, 
а также раскроют их огромный по-
тенциал для стимулирования гло-
бальных климатических инвестиций.

Принятые руководящие прин-
ципы и правила направлены на то, 
чтобы углеродные проекты остава-
лись практичными и инклюзивны-
ми, уважали права человека и под-
держивали устойчивое развитие, 
позволяя странам и разработчи-
кам проектов с уверенностью со-
трудничать в рамках Парижского 
соглашения. Принятие этих реше-
ний не означает завершения их эво-
люции. Стороны могут постоянно 
корректировать правила статьи 6, 
основываясь на опыте.

АЗЕРТАДЖ

Важный шаг вперед
На COP29 достигнуто полное введение в действие статьи 6 Парижского соглашения

Председательство COP29 в рамках многосторонних международных переговоров 
добилось решения вопросов, которые долгое время оставались открытыми



На фоне глобальных потря-
сений и противоречий кли-

матическая дипломатия всту-
пила в новую эру: вторая неде-
ля COP29 в Баку превратилась 
в арену, где решается судьба 
планеты.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Вековые льды тают быстрее, чем 
политическая воля к действиям, но 
текущие переговоры внушают на-
дежду на перелом. В этом контексте 
саммит G20, завершившийся в Рио- 
де-Жанейро, и его итоговое ком-
мюнике, адресованное участникам 
COP29, стали знаковым сигналом 
к действию для всего мира.

Вопрос климатического финан-
сирования - центральный нерв кли-
матической политики, от которого 
зависят судьба Парижского согла-
шения и достижение цели ограни-
чения потепления до 1,5°C. Итого-
вое коммюнике G20 подчеркивает 
необходимость «быстрого и зна-
чительного увеличения объемов 
климатического финансирования 
с миллиардов до триллионов дол-
ларов из всех возможных источни-

ков». Лидеры разных стран настой-
чиво призвали министров и пере-
говорщиков не покидать Баку без 
заключения нового финансового 
соглашения.

Как отметил Саймон Стилл, ис-
полнительный секретарь ООН по 
изменению климата, «Лидеры G20 
направили четкий сигнал своим пе-
реговорщикам на COP29: не поки-
дайте Баку без успешного нового 
финансового соглашения. Это в яв-
ных интересах всех стран». Такой 
призыв - не только слова, а мораль-
ное обязательство перед будущими 
поколениями, на которых ложится 
груз сегодняшних решений.

Прорывные идеи по реформиро-
ванию глобальных финансовых ин-
ститутов и реструктуризации долгов 
стали важной частью обсуждения. 
Международные банки развития, 
управляющие активами на сумму 
более $23 трлн, рассматриваются 
как ключевые акторы перераспре-
деления финансовых потоков. Эти 
инициативы помогут направить не-

обходимые средства в развивающи-
еся страны, где климатическая борь-
ба сталкивается с острой нехват-
кой ресурсов.

Тем не менее вызовы остают-
ся. Как подчеркнула Линда Каль-
хер, исполнительный директор 
Strategic Perspectives, «Лидеры ак-
тивно противостояли отрицанию 
климатических изменений, подтвер-
дили приверженность Парижско-
му соглашению и сотрудничеству 
для успешного исхода переговоров 
в Баку. Теперь настоящим испыта-

нием для эффективного многосто-
роннего сотрудничества станет пре-
одоление разногласий для достиже-
ния значимого нового соглашения 
о климатическом финансировании».

Одной из наиболее смелых ини-
циатив стало предложение о налого-
обложении сверхбогатых. Введение 
налога на богатство в размере 2% 
может мобилизовать $250 млрд еже-
годно, направляя их на поддержку 
развивающихся стран. Это не про-
сто финансовый механизм, но и шаг 
к глобальной социальной справед-

ливости, которая становится все бо-
лее неотъемлемой частью климати-
ческой политики.

Однако на фоне амбициозных 
планов в коммюнике G20 остались 
важные пробелы. В частности, не 
был подтвержден курс на «посте-
пенный отказ от ископаемых видов 
топлива», о котором договорились 
в 2023 году. Это решение вызыва-
ет беспокойство, так как без декар-
бонизации глобальная температу-
ра рискует достичь опасных уров-
ней. Как выразилась Кэтрин Абреу, 

директор Международного клима-
тического политического центра, 
«Никакое финансирование не смо-
жет спасти нас от мира с потепле-
нием на 3-4 градуса, если крупней-
шие мировые державы продолжат 
избегать необходимости отказа от 
угля, нефти и газа».

На протяжении последних двух 
недель все взгляды мира были об-
ращены на Баку, где с каждым днем 
переговоры вступали в решающую 
фазу. Этот саммит - больше, чем кон-
ференция: это зеркало, в котором 
отражаются нравственные обяза-
тельства человечества перед самим 
собой. Вопрос, который стоит пе-
ред странами-участницами, зву-
чит не только в кабинете перего-
воров, но и в сердцах миллиардов 
людей: готовы ли мы принять вы-
зов века и выстроить мост в устой-
чивое будущее?

COP29 - момент истины для 
многосторонней дипломатии, эк-
замен для мира, который колеблется 
между страхом перемен и необхо-
димостью их принятия. Достигнув 
соглашения в Баку, его масштабы 
могут стать революционными, т.к. 
навсегда изменится не только фи-
нансовая, но и моральная архитек-
тура планеты.

Ложка дегтя в бочке меда
На мой взгляд, враждебное от-

ношение к столь авторитетному об-
щепланетарному форуму со сторо-
ны таких держав, как США, Фран-
ция, Германия, Канада, однозначно 
формулирует ответ, превозносящий 
вторую доминанту. Объектом без-
основательных нападок на СОР29 
явился Азербайджан - организатор 
столь беспрецедентного по своей ор-
ганизационной и гуманитарной глу-
бине по сравнению с прошлыми ме-
роприятиями подобного масшта-
ба сессии ооновской Конференции.

Представители этих сил неволь-
но напоминают человека-нигилиста, 
«…который, глядя на растение или 
животное, вопрошает: а что с них 
толку?», что по определению аме-
риканского ученого, экоактивиста 
Альдо Леопольда, «…представля-
ет последнюю стадию невежества».  

А ведь кампания по очернению 
и бойкоту Бакинской конференции 
ООН СОР29 началась еще задолго 
до ее открытия. И «правофланговы-
ми» в этой провокационной вакха-
налии выступили Франция и поды-
грывающая ей ее марионетка - Арме-
ния, которой первая манипулирует 
словно куклой на ниточках в руках 
кукловода. 

Аргументация бойкота СОР29 
более чем эфемерна. Во-первых, 
она основывается на фальшивом 
тезисе о недопустимости проведе-
ния саммита в нефтедобывающей 
стране. Об этом метко и иронично 
подметил Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев в своей речи на от-
крытии СОР29 12 ноября: «Обвинять 
нас в том, что у нас есть нефть, - 
это то же самое, что обвинять нас 
в том, что в Баку более 250 солнеч-
ных дней в году…» 

Постулаты антиазербайджан-
ских кругов диссонируют с таки-
ми непреложными фактами, как то, 
что в прошлом году климатический 
форум принимали Объединенные 
Арабские Эмираты, добывающие 
в среднем 3,2 млн баррелей нефти 
в день. И это отнюдь не преврати-
лось в основу для каких-либо обви-
нений со стороны Франции и дру-
гих западных стран. Азербайджан 
же, идентичные показатели которого 
скромнее своего предшественника 
по проведению этого форума (569 
тыс. баррелей в день), стал ярост-
но подвергаться столь призрачно-
му инкриминированию еще до на-
чала работы СОР29. 

Более того, преемницей Азер-
байджана в проведении следующей 
сессии СОР является новый член Ор-
ганизации стран-экспортеров неф-
ти ОПЕК Бразилия, добывающая 
3,022 млн баррелей в сутки. И в этом 
случае пока никто из представите-
лей природоохранных либо государ-
ственных структур не удостаивает 

этого нефтяного гиганта какой-ли-
бо критики по поводу «неправомер-
ности» проведения СОР.  

В то же самое время абсолют-
но никто из рьяных «блюстителей» 
нравственных критериев проведе-
ния экологических форумов ни сло-
вом не обмолвился о политике «зе-
леной» энергетики, столь эффектив-
но проводимой в Азербайджане по 
инициативе и при непосредствен-
ном руководстве лидера азер-
байджанского народа Президента 
Ильхама Алиева. 

Во-вторых, дуализм насквозь 
пронизывает и другое поприще, 
составившее основу неудавшейся 
кампании бойкота СОР29 со сто-
роны Франции, США, Евросоюза 
и примкнувшей к ним Армении, - 
так называемая «этническая чистка» 
в отношении армян, некогда прожи-
вавших в Карабахском экономиче-
ском регионе Азербайджана. В этом 
ракурсе особо высветились амери-
канские конгрессмены Шелдон Уай-
тхаус, Эд Марки, Фрэнк Паллоне, де-
путат Европейского парламента от 
Франции Натали Луазо, председа-
тель Сената Франции Жерар Ларше, 
замдиректора французского издания 
Le Figaro Жан-Кристоф Бюиссон, 
европейский комиссар по вопросам 
занятости и социальных прав Ни-
колас Шмит и др. 

В то время как варварская ок-
купация 20 процентов территории 
Азербайджана, породившая милли-
он беженцев, истребление армянски-
ми бандформированиями населения 
целого города Ходжалы, сравнива-
ние с землей множества деревень, от 
домов жителей которых до сих пор 
сохранились лишь зловещие осто-
вы и на фоне которых трагедии чеш-
ской деревни Лидице и белорусской 
Хатыни периода Второй мировой 
войны просто бледнеют, намеренное 
уничтожение памятников древней 
азербайджанской культуры и архи-
тектуры отнюдь не побудило сиих 
«поборников» прав этнических мень-
шинств и «дискриминированных» 
народов подать в эфире мировых 
масс-медиа свои протестные голо-
са! Напротив, они и им подобные 
звучали лишь в контексте поддерж-

ки армянской оккупации и стрем-
ления увековечить ее. 

В то же время действия Азер-
байджанских вооруженных сил, как 
на этапе 44-дневной освободитель-
ной войны, так и во время специаль-
ной точечной операции по оконча-
тельной деоккупации Карабахского 
экономического района Азербайд-
жана, фактически осуществивших 
миссию по воплощению в жизнь че-
тырех резолюций СБ ООН, стали 
трактоваться ими же, как «этниче-
ская чистка», «ущемление прав ар-
мянского меньшинства» и пр. 

Наряду с этим просто поражают 
алогичность и элементарная научная 
неосведомленность министра эколо-
гии Франции Аньес Панье-Рюнаше, 
отказавшейся от участия в COP29 
в Баку в силу так называемых «на-
падок» Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева на Францию и ев-
ропейские организации, прозвучав-
шие на открытии форума ООН. 

Она лицемерно полагает, что эта 
критика не имеет никакого отноше-
ния к проблемам охраны природы 
и окружающей среды и максимально 
«политизирована». По всему видно, 
что мадам Аньес относится к тому 
«феномену», который в чужом гла-
зу соломинку видит, а в своем гла-
зу бревна не замечает. Ей невдомек, 
что каждое слово, критически вы-
сказанное Президентом Ильхамом 
Алиевым в адрес главы французско-
го государства и в целом милитари-
стских кругов этой европейской дер-
жавы, сквозит прежде всего заботой 
об экологической безопасности. Ведь 
проведение Францией ядерных ис-
пытаний во Французской Полине-

зии и Алжире уничтожает природ-
ную среду этих территорий, лишает 
ее фауны и флоры, наносит колос-
сальный ущерб здоровью населения, 
находящегося поблизости от мест 
атомных взрывов. 

Помимо этого истеблишмент боль-
шинства западных стран предпочи-
тает не обращать внимание на пре-
ступные действия режима Макрона 
на заморских территориях, особен-
но в Новой Каледонии, что и яви-
лось объектом справедливой кри-
тики Президента Ильхама Алиева. 
Эти земли располагают около 10% 
мировых запасов никеля и занима-
ют четвертое место в мире по добы-
че никелевых руд. Помимо этого, на 
острове открыты месторождения 
железной руды, марганца и хрома. 
И все это порождает нещадную, ли-
шенную современных технологий 
охраны труда и здоровья произво-
дителей эксплуатацию этих природ-
ных богатств, подрывающую устой-

чивость экологической среды. 
В альянсе с проблемой социаль-

ной и этнической дискриминации 
автохтонного населения Новой Ка-
ледонии - канаков, составляющих 
41,7% населения острова, исполь-
зования их в качестве дешевой ра-
бочей силы в имперских интересах 
Франции, - все это, безусловно, яв-
ляется серьезной фабулой обсуж-
дения данной проблемы на СОР29. 

И третьей зыбкой подоплекой 
усилий упомянутых выше политиче-
ских сил подвергнуть СОР29 и страну 
его проведения Азербайджан между-
народной обструкции является на-
думанное обвинение в якобы имею-
щем место в республике ущемлении 

прав человека. Их тщетные старания 
в этом векторе свидетельствуют о же-
лании иметь в Азербайджане «пя-
тую колонну», дабы иметь инстру-
мент воздействия на внутриполи-
тическое положение в стране и тем 
самым постоянно дестабилизиро-
вать его. Полное отсутствие соци-
альной базы прозападной ориента-
ции для существования подобной 
деструктивной оппозиции генери-
рует подобные абсурдные заявления 
США, Франции и их некоторых со-
юзников. Однако те же силы предпо-
читают закрывать глаза, к примеру, 
на преступления режима президен-
та Макрона в той же Новой Кале-
донии во время законного проте-
ста канаков, когда его колониальны-
ми репрессивными органами были 
убиты 13, ранены169 и арестованы 
1700 человек… 

Тем не менее весь комплекс ан-
тиазербайджанских действий, име-
ющих цель дискредитации проводи-
мой в Баку 29-й Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата обернулся абсо-
лютным провалом, да и заранее был 
обречен на фантасмагоричность сво-
их потуг. Это обстоятельство чет-
ко и недвусмысленно констатиро-
вал Президент Ильхам Алиев в при-
веденной выше речи на открытии 
СОР29: «И мое последнее послание 
адресовано тем кругам, которые уже 
почти год пропагандируют бойкот. 
Они используют все имеющиеся в их 
распоряжении средства для проведе-
ния кампании бойкота COP29 в Баку. 
У меня для них плохие новости: у нас 
зарегистрировано 72 тыс. участни-
ков из 196 стран. Среди них 80 пре-
зидентов, вице-президентов и пре-
мьер-министров».

Высокая оценка организации 
и глубине обсуждения насущных 
проблем экологической безопасно-
сти планеты, в том числе и финан-
совой ее составляющей, была дана 
делегациями почти всех стран, при-
нявших участие в СОР29. 

Вернувшись в Баку с саммита G20 
в Бразилии, где в числе прочих во-
просов обсуждалась и COP29, Ген-
сек ООН Антониу Гутерриш, говоря 
в своей речи на пресс-конференции 
21 ноября о позиции мировых ли-
деров по необходимости выработ-
ки новой и более амбициозной цели 
климатического финансирования для 
конференции в Баку, констатировал: 
«На COP29 продолжается работа по 
выработке единого подхода… Я на-
блюдаю позитивный импульс для до-
стижения соглашения…» 

А деструктивным силам на За-
паде стоило бы помнить об афо-
ризме популярного в ХХ столетии 
французского писателя Андре Мо-
руа, утверждавшего: «Цинизм опа-
сен прежде всего потому, что он возво-
дит злобу в добродетель»!

Кампания по очернению и бойкоту Бакин-
ской конференции ООН СОР29 началась еще 
задолго до ее открытия. И «правофланго-
выми» в этой провокационной вакхана-
лии выступили Франция и подыгрываю-
щая ей ее марионетка - Армения
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Климат и развитие

Румынские медиа 
опубликовали статьи 
об участии делегации 

страны в COP29

Ведущая румынская газета 
Evenimentul Zilei («Событие 
дня») и новостной портал на-
писали об активном участии де-
легации страны в конференции 
COP29 в Баку.

В статьях говорится, что делега-
цию на СОР29 возглавила генераль-
ный директор Департамента по се-
мейной и демографической полити-
ке Министерства семьи, молодежи 
и равных возможностей Румынии 
Александра Добре. Возглавляемая ею 
делегация приняла участие в Youth 
Climate Forum (молодежном клима-
тическом форуме), организованном 
в рамках конференции. В форуме, ор-
ганизованном UNICEF, также при-
няли участие молодые представи-
тели Румынии - Ева и Мирон. Вы-
разив свое мнение о мероприятии, 
А.Добре сказала: «С большим удов-
летворением воспринимаю участие 
этих молодых людей в конференции. 
Бухарест всегда поддерживает актив-
ное участие румынской молодежи 
в климатической политике и про-
цессах принятия решений».

В конференции также приняли 
участие одна из учредителей «Мо-
лодежной конференции по измене-
нию климата» Румынии Елена Ми-
рон и член политической команды 
YOUNGO (Молодежная конститу-
ция ООН по изменению климата) 
Мара Гилан. А.Добре подчеркну-
ла активность этих молодых лиде-
ров в борьбе с изменением климата 
и сказала, что они внесли большой 
вклад в разработку новой иннова-
ционной политики.

Встретившись с главным про-
граммным экспертом UNICEF по Ев-
ропе и Центральной Азии ООН Ан-
тонио Жавановским, А.Добре в целях 
обеспечения более активного уча-
стия молодежи в области климата 
и устойчивого развития обсудила 
различные инициативы. В ходе этих 
дискуссий были выдвинуты такие 
идеи, как организация программ об-
учения молодежи, а также создание 
местных и национальных молодеж-
ных советов.

Основными темами встреч так-
же стали вопросы сотрудничества 
между Баку и Бухарестом. На встре-
че с послом Румынии в Азербайд-
жане Василе Соаре было обсуждено 
расширение сотрудничества между 
двумя странами с целью повыше-
ния энергетической безопасности. 
А.Добре также подчеркнула, что 
Южный газовый коридор вносит 
большой вклад в диверсификацию 
энергоресурсов Европы и укрепле-
ние энергетической безопасности.

COP29 - момент истины
Лидеры стран призвали министров и переговорщиков не покидать Баку без заключения нового финансового соглашения

COP29 - момент истины для многосторон-
ней дипломатии, экзамен для мира, кото-
рый колеблется между страхом перемен 
и необходимостью их принятия
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Без единого выстрела и потерь
И эту реальность создал Азер-

байджан, который единолично во-
плотил в жизнь четыре резолюции 
Совета Безопасности, без малого  
30 лет остававшиеся на бумаге. Уже 
на четвертый день освобождения 
первого из трех районов - Агдама 
- Президент Азербайджана, Вер-
ховный Главнокомандующий Воо-
руженными силами Ильхам Алиев 
посетил регион и выступил с заяв-
лением, в котором, в частности, от-
метил: «Победа на поле боя позво-
лила освободить от оккупации Аг-
дамский, а также Кяльбаджарский 
и Лачинский районы без единого вы-
стрела и шехида».

Сразу после окончания Отече-
ственной войны на освобожденных 
территориях, в том числе и в трех 
вышеупомянутых районах, начались 
масштабные строительно-восста-
новительные работы, возрождает-
ся вся уничтоженная инфраструкту-
ра, строятся новые города, поселки 
и населенные пункты. План восста-
новительных работ в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском эконо-
мических районах включает стро-
ительство автомагистралей, транс-
портно-коммуникационных линий, 
самого длинного тоннеля на постсо-
ветском пространстве, электростан-
ций, «умных сел», проведение ком-
муникаций, открытие трех междуна-
родных аэропортов, два из которых 
уже введены в строй. Создается со-
временная жилая, производствен-
ная и социальная инфраструктура. 
В целом на работах, проводимых на 
освобожденных территориях, задей-
ствовано более 20 тыс. человек, в ос-
новном это бывшие вынужденные 
переселенцы. 

За минувшие четыре года про-
делана огромная работа по очист-
ке освобожденных территорий от 
мин и неразорвавшихся боеприпа-
сов. Разминировано свыше 160 тыс. 
гектаров территорий, обнаружено 
и обезврежено более 156 тыс. мин 
и боеприпасов, общее количество 
которых, по оценкам специалистов, 
превышает 1 млн.

Согласно Программе по Вели-
кому возвращению, к родным оча-
гам вернулись около 30 тыс. бывших 
вынужденных переселенцев. В со-
ответствии с этой программой, ко-
торая входит в число национальных 
приоритетов Азербайджана, в осво-
божденные города и села в ближай-
шие три года планируется пересе-
лить 140 тыс. человек. Особо сле-
дует подчеркнуть, что эти работы, 
требующие огромных средств и сил, 
Азербайджан выполняет сам, без ка-
кой-либо финансовой помощи из-
вне, что является еще одним нагляд-
ным показателем растущей из года 
в год экономической мощи страны.

Агдам 

23 июля 1993 года армянские во-
оруженные формирования, оккупи-
ровавшие город Агдам, совершили 
здесь невиданный вандализм. За не-
полные 30 лет представители этно-
са, считающего себя родоначальни-
ком всего человечества и колыбелью 
цивилизации, разрушили и сожгли 
в этом городе и селах района жи-
лые дома, детские сады, школы, боль-
ницы, общественные здания, пред-
приятия. Кладбища, исторические, 
культурные памятники также под-
верглись армянскому варварству. 
Когда-то один из красивейших го-
родов Азербайджана - Агдам после 
освобождения от оккупации пред-

стал перед мировым сообществом 
в руинах. Иностранные журнали-
сты, посетившие Агдам, назвали его 
«Хиросимой Кавказа».

Как и на другие наши террито-
рии, освобожденные от оккупации, 
в Агдам также возвращается жизнь, 
сегодня город представляет собой 
огромную строительную площадку. 
Согласно генеральному плану, тер-
ритория города Агдам составит 1750 
га, пригородных садов - 2450 га. Здесь 
будут построены индивидуальные 
дома и многоэтажные жилые зда-
ния, создана устойчивая социаль-
ная инфраструктура. Только в рай-
центре планируется строительство 
15 школ и детских садов. В феврале 
2022 года были сданы в эксплуата-
цию новые электрические подстан-

ции «Агдам-1», «Агдам-2» и Центр 
цифрового управления региональ-
ной электросети «Карабах». Около 
года назад после капитального ре-
монта введено в эксплуатацию Ха-
чинчайское водохранилище. Осо-
бое внимание уделяется озеленению 
города. Для этой цели, помимо от-
меченных пригородных садов, за-
ложены четыре большие лесополо-
сы, 23 парка. 

В рамках восстановительных ра-
бот на освобожденных от оккупации 
территориях в Агдамском районе осу-
ществляется реставрация азербайд-
жанского культурного, исторического 
и религиозного наследия. 25 апреля 
этого года Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев и Президент Кыр-
гызстана Садыр Жапаров приняли 
участие в открытии после реставра-
ции Джума - мечети в Агдаме, озна-
комились с реставрационными ра-
ботами во дворце Панахали хана. 
В сентябре-октябре 2025 года нач-
нется процесс переселения жителей 
в город Агдам.  

Кяльбаджар 

Кяльбаджар был оккупирован ар-
мянскими вооруженными формиро-
ваниями 2 апреля 1993 года. В резуль-
тате более 50 тыс. азербайджанцев 
стали вынужденными переселенца-
ми, 511 мирных жителей были уби-
ты, 321 человек взят в плен и про-
пал без вести, тысячи жителей по-
лучили ранения. В ноябре 2020 года 
в результате достигнутого соглаше-
ния между Баку, Москвой и Ирева-
ном этот район также без боя был 

возвращен Азербайджану. Исход ар-
мянского населения из Кяльбаджа-
ра сопровождался поджогами домов 
и уничтожением гражданской инфра-
структуры, «чтобы не достались вра-
гу», как считали оккупанты, а также 
вырубкой лесов. При этом разруша-
лись и азербайджанские кладбища. 

Как отметила старший консуль-
тант Amnesty International Донател-
ла Ровера: «За 27 лет оккупации все 
было разграблено - в домах азербайд-
жанцев, вынужденных бежать в 1993 
году, не осталось ни одной двери, ни 
одного окна, ни единой черепицы».

В августе 2023 года Президент 
Азербайджана распорядился выде-
лить из бюджета 80 млн манатов на 
проведение работ по проектирова-
нию, восстановлению и строитель-

ству Кяльбаджарского района, ко-
торый является самой обширной по 
площади административно-террито-
риальной единицей Азербайджана. 
Учитывая географическое располо-
жение района на границе с Арменией, 
с целью обеспечения безопасности 
Кяльбаджар был включен в первую 
группу городов, требующих восста-
новления после оккупации. В дека-
бре 2023 года между Азербайджа-
ном и Турцией подписано соглаше-
ние о восстановлении пяти малых 
ГЭС в Кяльбаджарском и Лачин-
ском районах общей мощностью 
13,8 МВт. В рамках Меморандума 
о сотрудничестве в области возоб-
новляемой и «чистой» энергии в Ка-
рабахском и Восточно-Зангезурском 
экономических районах, подписан-
ного Азербайджаном с компанией 
Masdar (ОАЭ), предусмотрено стро-
ительство в Кяльбаджаре ветряной 
электростанции мощностью 100 МВт. 
В 2024-2026 годах предстоит возвра-
тить в регион около 13 тыс. жителей.  

Лачин 

18 мая 1992 года стратегически 
важный Лачинский район был ок-
купирован вооруженными силами 
Армении, в результате чего его на-
селение подверглось этнической 
чистке, более 300 военнослужа-
щих и гражданских лиц были уби-
ты и пропали без вести, было раз-
граблено и сожжено 13 745 домов. 
Актам вандализма подверглись 54 
исторических памятника мирового 
и более 200 местного значения. Ар-
мения, грубо нарушив Женевскую 

конвенцию, изменила географиче-
ские названия в Лачинском районе, 
разграбила природные ресурсы ре-
гиона, превратив их в источник обо-
гащения. Размещая здесь беженцев 
армянского происхождения из Си-
рии, оккупанты изменили демогра-
фический состав данной террито-
рии. В результате оккупации Лачин-
скому району был нанесен ущерб на 
сумму более $7,1 млрд.  

В результате успешной контр-
наступательной операции, начатой 
Азербайджанской армией 27 сентя-
бря 2020 года, 1 декабря и этот рай-
он перешел под юрисдикцию Азер-
байджана без единого выстрела. Се-
годня в Лачинском районе, как и на 
других освобожденных от оккупа-
ции территориях, ведутся масштаб-
ные работы по строительству и бла-
гоустройству. Сданы в эксплуатацию 
гидроэлектростанция «Гюлябирд», 
городские подстанции «Горчу» и «Ла-
чин», другие инфраструктурные  
объекты. Идет строительство Ла-
чинского международного аэропор-
та, тоннеля длиной 3,4 км на авто-
дороге Кяльбаджар-Лачин, поселка 
Горчу и села Шалва, первого много-
квартирного жилого массива, а так-
же Музейного комплекса оккупации 
и Победы. На данный момент в Ла-
чин вернулись более 3 тыс. бывших 
вынужденных переселенцев. Обеспе-
чение занятости населения находит-
ся в центре внимания государства, 
для чего предполагается развитие 
сельского хозяйства, строительства, 
легкой и пищевой промышленности, 
рыболовства, садоводства и сфер со-
циального обслуживания. В создан-
ном здесь Агропромышленном пар-
ке будут функционировать 46 пред-
приятий. 

Таким образом, Азербайджан со-
здал новую реальность в междуна-
родно-правовой практике, создав 
новый формат безопасности и со-
трудничества на Южном Кавказе.

На протяжении трех десятиле-
тий мир видел воочию два диаме-
трально противоположных подхо-
да во взаимоотношениях соседних 
стран: приглашение к миру, добро-
соседству, сотрудничеству - с одной 
стороны, и варварство, сепаратизм, 
реваншизм - с другой. 

Отныне и навеки в нашем ре-
гионе будет действовать первый из 
этих принципов. И гарантом этого 
является Азербайджан и его мудрый 
лидер - Президент Ильхам Алиев. 
Опыт мировой истории и междуна-
родное право предписывают непре-
ложную истину - победитель дикту-
ет свои условия!

Опыт мировой истории и международное 
право предписывают непреложную исти-
ну - победитель диктует свои условия!
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В Баку завершилось событие все-
мирного значения - 29-я сессия 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (СОР29). В очередной раз 
Азербайджан выступил мульти-
культуральным центром встре-
чи полномочных представителей 
Запада и Востока, Севера и Юга, 
по сути, построив культурный 
мост и объединив таким образом 
разных международных игро-
ков на поле экологической про-
блематики.

Как подчеркнул в своем привет-
ственном слове представительство-
вавший на международной кли-
матической конференции Прези-
дент Азербайджанской Республики  
Ильхам Алиев, выстраивание меж-
культурного диалога по экологиче-
ским проблемам, требующим неза-
медлительного решения, - это вопрос 
государственной политики. Поэтому 
в центре внимания участников кон-
ференции были самые насущные, са-
мые горячие экологические пробле-
мы как регионального, так и миро-
вого масштаба.

Звук тикающих часов

Выступление на СОР29 главы 
Азербайджанского государства за-
дало высокую планку для последующей 
дискуссии, отличалось убедительно-
стью, системным анализом поставлен-
ных проблем, предельной конкретно-
стью. Лейтмотивом его доклада стал 
лозунг «Пришло время действовать!» 
И это действительно так - ситуация 
разбалансированности глобальной 
экологической системы требует опе-
ративного вмешательства, современ-
ных и четких действий по ее исправ-
лению и предотвращению катастро-
фических последствий. 

Экологическая ситуация во всем 
мире оставляет желать лучшего. Это 
связано с тем, что в последние десяти-
летия бурно развиваются промыш-
ленные направления: синтез новых 
химических производств, получение 
новых изделий радиоэлектроники, ма-
шиностроения и так далее. Но совре-
менные способы защиты окружаю-
щей среды от этих воздействий пока 
неэффективны. 

Земля призывает нас к действию. 
Природа страдает. В результате загряз-
нения пластиковым мусором проис-
ходит закисление Мирового океана. 
Экстремальная жара, лесные пожа-
ры и наводнения, а также изменение 
климата, антропогенные изменения 
в природе, недопустимые действия, 
которые нарушают биоразнообразие, 
такие как вырубка лесов, изменения 
в землепользовании, внедрение ин-
тенсивных методов в сельском хозяй-
стве и животноводстве и браконьер-
ство ускоряют разрушение планеты.

С другой стороны, работа в этом 
направлении ведется, во всем мире 
стараются переходить на «зеленые 
технологии», и мы все надеемся, что 
ситуация стабилизируется и мы при-
дем к тому, что человечество будет 
наносить меньше ущерба окружаю-
щей среде.

Плохая экология не только угрожа-
ет продовольственной безопасности, 
но и способна вызвать серьезные со-
циальные кризисы. Президент Азер-
байджана предостерег участников фо-
рума об острой экологической ситуа-
ции, грозящей мировой катастрофой: 
«Звук, который вы слышите, - это звук 
тикающих часов». 

«Зеленая повестка» 
- «зеленые» технологии

Президент Ильхам Алиев также 
говорил о необходимости формиро-
вания нового экологического созна-
ния, заключающегося в бережном 
и ответственном отношении к при-
родным ресурсам - этому поистине 
«дару Всевышнего, дару Божьему», 
и предложил осуществить конкрет-
ные шаги по созданию системы эко-
логической безопасности. Во-первых, 
для ограничения роста глобальной 
температуры требуется сокращение 
глобальных выбросов на 9% ежегод-
но (к сожалению, они до сих пор ра-
стут). В этой связи необходимо по-

степенно переходить от ископаемого 
топлива к энергетическим системам 
с нулевым балансом выбросов.

Важным звеном в этом плане, по 
убеждению главы государства, явля-
ется и энергетическая безопасность. 
Лидер Азербайджана предложил об-
судить так называемую «зеленую по-
вестку» - переход к «зеленым» техно-
логиям, связанным с возобновляемы-
ми источниками энергии (ВИЭ). Речь, 
в частности, идет о проекте строи-
тельства солнечной электростанции 
в Джебраильском районе, призванной 
обеспечить декарбонизацию нефте-
газового терминала.

Все природоохранные инициати-
вы главы государства всецело под-
держиваются его постоянным пар-
тнером по международному сотруд-
ничеству - Российской Федерацией. 
Достаточно отметить такой созвуч-
ный тематике СОР29 документ, как 
подписанный 19 апреля 2017 года Указ 
Президента России Владимира Пути-
на «О стратегии экологической безо-
пасности Российской Федерации на 
период до 2025 года».

Конференция 
глобального масштаба

Как известно, политика, в том чис-
ле и экологическая, делается и в реги-
онах тоже. Поэтому дружеские и пар-
тнерские связи наших государств ярко 
проявляются в Уральском федераль-
ном округе, который называют опор-
ным краем державы. Нам, представи-
телям Уральского государственного 
горного университета, отмечающего 
в этом году свое 110-летие, очень важ-
но подчеркнуть постоянные контакты 
с азербайджанской диаспорой в Сверд-
ловской области, а также творческие 
связи с азербайджанскими универси-
тетами. Что касается актуальной се-
годня экологической повестки, труд-
но переоценить роль и участие целого 
коллектива ученых кафедр инженер-
ной экологии, природообустройства 
и стратегического и производственно-
го менеджмента в ежегодной научной 
конференции «РИСК», организован-
ной Азербайджанским техническим 
университетом под руководством про-
фессора Вугара Алиева.

Мы, азербайджанцы, живущие за 
пределами своей исторической роди-
ны, гордимся, что на две недели сто-
лица Азербайджана стала центром 
мировой политики с участием более 
70 тыс. иностранных гостей. До сих 
пор Страна огней принимала мно-
жество международных мероприя-
тий и достойно проводила их. Однако, 
как сказал Президент Ильхам Алиев, 
COP29 не идет ни в какое сравнение 
с мероприятиями, организованны-
ми до сих пор.

Мы уверены, что подобное между-
народное сотрудничество будет продол-
жаться и дальше и внесет свою лепту 
в решение актуальных экологических 
проблем, в глобальную климатиче-
скую повестку.

Нияз ВАЛИЕВ,
проректор Уральского 

государственного горного 
университета, профессор

Пришло время 
действовать!

Ситуация разбалансированности глобальной 
экологической системы требует оперативного 

вмешательства

Нияз Валиев:

СОР29 подняла самые 
насущные, самые горя-
чие экологические про-
блемы как региональ-
ного, так и мирового  
масштаба
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В рамках СОР29 председатель Государствен-
ного агентства по туризму Азербайджана 
Фуад Нагиев и министр туризма Федера-
тивной Республики Бразилия Селсо Саби-
но обсудили перспективы развития тури-
стических связей между Азербайджаном 
и Бразилией, сообщила БР пресс-служба 
Госагентства по туризму Азербайджана.

На встрече был проведен обмен мнениями 
по вопросам совместной деятельности в тури-
стическом направлении, в том числе посвяще-
ние особого дня теме туризма на Конференции 

сторон Рамочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29) в Азербайджане, сохра-
нение преемственности инициатив, озвучен-
ных в Баку, на COP30. Также были обсуждены 
вопросы расширения двустороннего сотруд-
ничества и организации взаимных мероприя-
тий по туризму.

В рамках встречи перед административным 
зданием Государственного агентства по туриз-
му председатель Агентства Фуад Нагиев и ми-
нистр туризма Федеративной Республики Брази-
лия Селсо Сабино посадили гранатовое дерево.

Фуад Нагиев подарил Селсо Сабино гранато-

вое дерево для того, чтобы он посадил его в сво-
ей стране, и выразил желание, чтобы соглаше-
ния, достигнутые в сфере туризма на COP29, 
были продолжены в Бразилии, которая при-
мет COP30, тем самым обеспечивая постоян-
ное включение вопросов туризма и климата 
в повестку COP.

БР

Преемственность инициативам
Между Азербайджаном и Бразилией обсуждены 
перспективы развития туристических связей 
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Из пепла иллюзий к свету диалога
Терминологическая 

ловушка
Эти слова можно расценить как 

сенсационные, поскольку они затра-
гивают саму основу армянской исто-
рической мифологии, которая на про-
тяжении многих десятилетий фор-
мировала общественное сознание 
как в среде армян, так и в разных 
странах мира. «Западная Армения» 
в представлении значительной части 
армянской элиты - это территории, 
ныне находящиеся в составе Турции, 
которые, по их убеждениям, когда-то 
были «населены преимущественно 
армянами». Однако, как утвержда-
ет Пашинян, постоянное педалиро-
вание этой темы лишь отдаляет Ар-
мению от возможности мирного со-
существования с соседями.

Очевидно, что заявление Па-
шиняна - отнюдь не эмоциональ-
ная реплика, а часть более широ-
кой стратегии переосмысления на-
циональной идентичности Армении. 
Однако имеет ли эта стратегия пра-
во на жизнь, когда основы армян-
ской государственности прописа-
ны в «декларации о независимости», 
которая прямо апеллирует к подоб-
ным территориальным претензиям?

Заявления Пашиняна «если я это-
го не сделаю, значит, я сознательно 
веду страну к потере государствен-
ности» содержат метафору, которая, 
возможно, лучше всего описывает 
нынешнюю ситуацию. 

«Декларация о независимости» 
Армении 1990 года, лежащая в основе 
конституции страны, стала инстру-
ментом не созидания, а конфликта. 
Ее преамбула не только закрепляет 
стремление к международному при-
знанию событий 1915 года как гено-
цида, но и прямо упоминает «Запад-
ную Армению». Фактически этот до-
кумент на десятилетия закладывает 
основу для затяжного и глубокого 
конфликта с соседями.

Недаром конституционный суд 
Армении недавно усмотрел в поло-
жениях декларации угрозу «консти-
туционного дуализма». Сравнение 
документа с мифическим «родите-
лем, пожирающим своего ребенка», 
- своего рода признание, что исто-
рическое наследие, построенное на 
претензиях и обидах, превращает-
ся в гирю, утягивающую Армению 
на дно.

Логика мирного 
сосуществования

Заявления Пашиняна открывают 
дополнительные возможности для 
продвижения Баку своей повестки. 
Президент Ильхам Алиев ясно дал 

понять, что мир с Арменией возмо-
жен только в случае внесения из-
менений в ее конституцию. И это 
заявление является не просто уль-
тиматумом. Это призыв к Армении 
пересмотреть подход к своей исто-
рии и своему будущему. Ведь пока 
в ее основном законе закреплены 
территориальные претензии к сосе-
дям, говорить о доверии и стабиль-
ности не приходится.

Кроме того, Азербайджан на-

стаивает на признании реальной 
истории региона. Территория, ныне 
называемая «Западная Армения», 
столетиями была населена различ-
ными этническими группами, вклю-
чая азербайджанцев. Исторические 
документы и этнографические ис-
следования указывают, что многие 
из этих земель имели многонацио-
нальный состав, где армяне отнюдь 
не всегда составляли большинство. 
Но вот понятие «Западный Азер-
байджан», включающее земли, на 
которых азербайджанцы прожива-
ли столетиями, имеет более веские 
основания.

В интервью Пашинян предупре-
дил соплеменников о том, что поло-
жения «декларации о независимо-
сти» «грозят стране войной». И это 
вовсе не случайно. Если в прошлом 
Армения могла позволить себе иг-
норировать требования соседей 
и международного сообщества, то 
новые геополитические реалии тре-
буют от нее радикального пересмо-
тра подходов.

Азербайджан же, уверенно вос-

становивший свою территориаль-
ную целостность и укрепивший свои 
позиции на международной арене, 
предлагает прагматичный путь впе-
ред. Этот путь основан на принци-
пах взаимного уважения, признания 
территориальной целостности и от-
каза от исторических мифов, мешаю-
щих построению устойчивого мира.

Советские границы 
и новая реальность

Последние заявления армянского 
премьера также акцентируют внима-
ние на одной из ключевых тем совре-
менного Южного Кавказа. А именно 
на необходимости четкого взаимно-
го признания территориальной це-
лостности Армении и Азербайджана 
в рамках советских границ. Призыв 
Никола Воваевича зафиксировать 
эту реальность и начать постепен-
ное сближение через экономическое 
сотрудничество звучит как попытка 
открыть новую главу в отношени-
ях двух стран. Однако для достиже-
ния устойчивого мира потребуются 
глубокое переосмысление истории, 
признание прошлых ошибок и ре-
альная политическая воля.

«Армения и Азербайджан долж-
ны на всех уровнях признать, что 
Советский Азербайджан - это не-
зависимый Азербайджан со своей 
территорией, Советская Армения 
- это независимая Армения со сво-
ей территорией», - говоря об этом, 
Пашинян фактически затрагивает 
сложные исторические и политиче-
ские процессы. 

В основе текущих разногласий 
лежит отказ Иревана принять насле-
дие Советского Союза как отправ-
ную точку для территориального 
урегулирования. Канувший в Лету 
«Нагорный Карабах», будучи частью 
Азербайджанской ССР, имел авто-
номный статус, признанный меж-
дународным сообществом, включая 
Организацию Объединенных Наций. 
Претензии Армении на эти терри-

тории, выраженные в 1980-х годах 
и приведшие к войне, стали катали-
затором многолетнего конфликта.

Сегодня возвращение к советским 
границам как основе для урегули-
рования - это не только требование 
Азербайджана, но и международная 
норма, закрепленная в документах 
ООН. Для Иревана это шаг к при-
знанию политической реальности, 
а для Баку - подтверждение своей 
территориальной целостности, вос-
становленной после второй Кара-
бахской войны.

Экономика как путь 
к сближению

«Открывая коммуникации, на-
чать потихоньку налаживать эко-
номические связи, очень слабые, 
очень осторожные, которые затем 
естественным образом будут расти 
с очень высокой скоростью», - отме-
тил Пашинян в упомянутом интер-
вью, фактически признав, что это от-
крывает перспективы, которые еще 
недавно казались невозможными. 

Азербайджан, обладающий раз-
витыми транспортными и энергети-
ческими коридорами, может стать 
ключевым звеном в экономиче-
ском развитии Армении. Реализа-
ция проектов, таких как восстанов-
ление транспортных маршрутов че-
рез Зангезурский коридор, создаст 
новую экономическую реальность 
в регионе, объединяя его с глобаль-
ными логистическими сетями.

Тем не менее, для этого Иревану 
предстоит преодолеть значительное 
внутреннее сопротивление. Мно-
гие годы армянское общество вос-
питывалось в парадигме недоверия 
и враждебности к соседям, в част-
ности к азербайджанцам. Преодо-
ление этого наследия потребует ак-
тивной работы не только от полити-
ков, но и от гражданского общества.

COP29 как 
поворотный момент

Особого внимания заслужива-
ет заявление Пашиняна о продол-
жении делимитации границ после 
проведения международного фору-
ма COP29 в Азербайджане: «Как вам 
известно, в Азербайджане проходит 
международный форум, и, предпо-
лагаю как минимум, есть такое по-
нимание, что после COP29 эти про-
цессы продолжатся».

Этот комментарий можно расце-
нить как косвенное признание расту-
щей роли Азербайджана на между-
народной арене. Проведение COP29 
в Баку подчеркивает глобальное зна-
чение Азербайджана не только как 

энергетического, но и как диплома-
тического центра. Активное участие 
в глобальных климатических ини-
циативах, развитие возобновляемой 
энергетики и масштабные экологи-
ческие проекты усиливают позиции 
Страны огней как надежного пар-
тнера.

Армении же предстоит выбрать: 
продолжать изоляционистскую по-
литику или попытаться воспользо-
ваться открывающимися возможно-
стями для интеграции в региональ-
ные проекты.

Европейская 
интеграция

В своем интервью Пашинян при-
знался, что «не осмелюсь сказать, 
что по вопросу сближения с ЕС есть 
общественный консенсус. Но несо-
мненно, что по этому вопросу в об-
ществе есть позитивный настрой».

Этот «позитивный настрой» Ире-
вана в отношении ЕС не может иг-
норировать растущие связи Азер-
байджана с Европой. Будучи ключе-
вым поставщиком энергоресурсов 
в ЕС, Азербайджан стал стратеги-
ческим партнером Брюсселя. В то 
время как Армения лишь пытается 
укрепить свои позиции, Азербайд-
жан активно развивает экономиче-
ские и энергетические связи, предла-
гая устойчивые решения для энер-
гетической безопасности Европы.

Иревану необходимо осознать, 
что устойчивое сближение с Евро-
пой невозможно без урегулирования 
отношений с Баку. Европейские ин-
весторы заинтересованы в стабиль-
ности, и только решение затяжно-
го конфликта может обеспечить эту 
стабильность. В противном случае 
Армения рискует остаться на пери-
ферии глобальных процессов.

Шанс 
на будущее

Сегодня Армения стоит на поро-
ге исторического выбора. Признание 
советских границ, восстановление 
коммуникаций и развитие экономи-
ческих связей с Азербайджаном от-
крывают для нее шанс на мир и про-
цветание. Однако этот путь потре-
бует отказа от исторических мифов, 
смелости в принятии решений и го-
товности к диалогу.

Как бы ни складывались дальней-
шие события, очевидно одно: мир 
в регионе невозможен без взаим-
ного уважения, признания реаль-
ности и готовности к компромис-
су. Мяч на армянской стороне, ко-
торая должна принять правильное 
решение. 

Перспективы мира и ста-
бильности на Южном 
Кавказе зависят от го-
товности Армении отка-
заться от своих иллюзий, 
стереотипов и вступить 
в новую эпоху отноше-
ний с соседями
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Недавнее интервью Николя 
Лернера, главы француз-

ской разведки (DGSE), журна-
лу Le Point являет собой инте-
ресное сочетание на первый 
взгляд профессиональной осто-
рожности и очевидно необо-
снованного самодовольства 
и предвзятости. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Внешне Лернер демонстриру-
ет приверженность демократиче-
ским ценностям, но под этой ри-
торикой проглядывают старые им-
перские шаблоны мышления. Его 
слова о «прозрачности» выглядят 
как фасад, прикрывающий страте-
гические интересы Франции, часто 
идущие вразрез с международным 
правом. Однако больше всего в его 
заявлениях настораживают как пря-
мые, так и косвенные оценки Азер-
байджана и других государств, ко-
торые ставят под сомнение искрен-
ность главы французской разведки 
в борьбе за глобальную стабильность.

В своем интервью Лернер, опи-
сывая борьбу Франции за влияние 
в Африке, осторожно уклоняется 
от прямого признания очевидно-
го: Пятая республика продолжает 
вести себя как постколониальная 
держава, пытающаяся сохранить 
контроль над регионами, давно за-
служившими самостоятельность. 
Вместо того, чтобы анализиро-
вать внутренние причины кризи-
сов в африканских странах, глава 
DGSE обвиняет Россию и «джиха-
дистов», играя на страхах, но упу-
ская из виду историческую ответ-
ственность Франции.

Критика Лернера в адрес Азер-
байджана как «агрессивного госу-
дарства», якобы дестабилизирую-
щего регионы за пределами своих 
границ, выглядит абсурдной на фоне 
самой французской политики. Па-
риж, поддерживая спорные режи-
мы в Африке, участвуя в военных 
операциях и активно вмешиваясь 
в дела других стран, отказывается 
признавать собственную роль в воз-
никновении глобальных кризисов. 
Лернер не желает видеть в действи-

ях Азербайджана попытку защитить 
свои законные интересы и преодо-
леть последствия десятилетий окку-
пации, вместо этого обвиняя Баку 
в методах, которые сама Франция 
давно освоила.

Особого внимания заслуживает 
риторика Лернера о «защите демо-
кратических ценностей». Франция, 
претендующая на роль глобального 
защитника прав человека, регуляр-
но вступает в альянсы с авторитар-
ными режимами, оправдывая это 
стратегической необходимостью. 
Вмешательство французской раз-
ведки в дела Африки или ее под-
держка спорных инициатив в меж-

дународной политике ставят под со-
мнение искренность этой борьбы.

Что касается Азербайджана, то 
Лернер в своих высказываниях лож-
но, несправедливо и предвзято обви-
няет нашу страну в не соответству-
ющих действительности «убийствах 
оппозиционеров за границей», за-
бывая упомянуть о том, что Фран-
ция сама неоднократно применяла 
силовые методы, включая тайные 
операции, в других странах. Вспом-
ним случаи с задержанием или лик-
видацией лиц, подозреваемых в тер-
роризме, зачастую без достаточного 
судебного разбирательства. 

Нельзя обойти стороной и роль 

французской разведки в распростра-
нении нарративов о «цивилизатор-
ской миссии». Лернер утверждает, что 
Франция является жертвой дезин-
формации, но при этом сама актив-
но продвигает идею, что ее вмеша-
тельство в дела других стран якобы 
основано на благородных намерени-
ях. Это особенно заметно в его опи-
сании борьбы с терроризмом, где он 
рисует Францию государством-геро-
ем, защищающим Европу от хаоса, 
происходящего в других регионах.

Когда Лернер говорит о «демо-
кратических ценностях», которые 
якобы отличают Францию от дру-
гих стран, он забывает о длитель-
ной истории французского вмеша-
тельства в дела Африки, Ближнего 
Востока и Южного Кавказа. Такие 
заявления лишь укрепляют образ 
Франции как государства, исполь-
зующего идеологию для оправда-
ния своих экономических и поли-
тических интересов.

Особую тревогу вызывает за-
явление Лернера о том, что Фран-
ция не остается бездействующей 
перед угрозами со стороны «агрес-
сивных государств», включая Азер-
байджан. Такие комментарии явно 
политически мотивированы и отра-
жают долгую историю французской 
поддержки Армении в карабахском 
конфликте. Подобные высказыва-
ния не только подрывают доверие 
к Франции как посреднику в мир-

ных процессах, но и противоречат 
объективным фактам.

Азербайджан за последние годы 
доказал свою приверженность меж-
дународному праву и территори-
альной целостности. Вместо того, 
чтобы поддерживать страну, вос-
становившую контроль над своими 
суверенными территориями, Фран-
ция делает акцент на односторон-
ней поддержке Армении, игнорируя 
ее роль в разрушении азербайджан-
ского культурного наследия и мно-
голетней оккупации.

Интервью главы французской 
разведки Николя Лернера можно 
рассматривать как симптом более 
широкой проблемы французской 
политики: неспособности признать 
свои ошибки и двуличности. Фран-
ция, позиционируя себя как защит-
ника мира и стабильности, сама ча-
сто становится источником между-
народных конфликтов, прикрываясь 
демократией и правами человека.

Если DGSE действительно стре-
мится к прозрачности, как утвержда-
ет ее глава, то начать стоит с чест-
ного диалога о собственной роли 
в мире, а не с обвинений в адрес 
других стран. Франция должна 
отказаться от имперских амбиций 
и сосредоточиться на реальном со-
действии глобальной стабильности. 
В противном случае такие интер-
вью, как это, лишь укрепят сомне-
ния в искренности ее намерений.

Войны теней
Франция затеяла имперскую игру разведки от Африки и Океании до Южного Кавказа

Интервью главы французской разведки Ни-
коля Лернера можно рассматривать как 
симптом более широкой проблемы француз-
ской политики: неспособности признать 
свои ошибки и двуличности

Президент 
недовольна 

оппозицией
Зурабишвили 

призвала граждан 
продолжать протесты 

Президент Грузии Саломе Зура-
бишвили заявила о недовольстве 
действиями оппозиции, проте-
стующей против итогов парла-
ментских выборов.

«Никто не доволен оппозицией 
- ни я, ни население, потому что оп-
позиция была подготовлена к дру-
гому. Мы знали план действий со-
гласно хартии (план реформ на слу-
чай победы на выборах оппозиции 
- прим. ТАСС), какие законы следует 
принять, как мы должны были при-
йти к следующим выборам», - заяви-
ла Зурабишвили в интервью «Мта-
вари архи».

Как отметила президент, полити-
ческие партии готовились к выборам, 
а не к уличным протестам. «Долж-
но быть больше координации, это 
требование народа», - добавила она.

Неутешительный 
рейтинг 

Популярность 
партии Шольца 

продолжает падать

Рейтинг Социал-демократиче-
ской партии Германии канцле-
ра Олафа Шольца продолжает 
падать и составляет лишь 14%.

Об этом свидетельствуют дан-
ные опроса института INSA для из-
дания Bild. 

Согласно результатам, в то же вре-
мя у вышедшей из правящей коа-
лиции Свободной демократической 
партии (СвДП) уволенного мини-
стра финансов Кристиана Линдне-
ра рейтинг вырос до 5%.

Лидером, как и прежде, остает-
ся оппозиционный блок Христиан-
ско-демократического и Христиан-
ско-социального союзов (ХДС/ХСС) 
с рейтингом в 32%, говорится в пу-
бликации. На втором месте идет пра-
вая партия «Альтернатива для Гер-
мании» (АдГ) с 19%.

По данным издания, оставшиеся 
в коалиции с СДПГ «Зеленые» идут 
на 4-ом месте с 11% респондентов, 
готовыми за них голосовать.

Опрос был проведен 21-22 ноября, 
в нем принял участие 1 001 человек.

Отдел политики



- В условиях геополитических 
разногласий страны должны объ-
единиться в рамках COP29, чтобы 
обеспечить климатическую справед-
ливость и приблизить нас к форми-
рованию достойного мира для все-
го человечества». 

В первый же день конференции 
исполнительный секретарь РКИК 
ООН Саймон Стил обратил вни-
мание на первостепенное значение 
консолидации общих усилий. «При-
шло время показать, что глобальное 
сотрудничество не застопорилось. 
Оно отвечает требованиям насто-
ящего момента», - заявил он на от-
крытии масштабного мероприятия. 

На самом деле критическая важ-
ность сотрудничества и особое вни-
мание к укреплению международно-
го диалога именно в рамках COP29 
диктовались спецификой Бакинского 
саммита. Основное внимание участ-
ников конференции, организован-
ной в главном городе нашей стра-
ны, было уделено вопросам финан-
сирования еще и потому, что странам 
требуются триллионы долларов для 
радикального сокращения выбросов 
в атмосферу газов, вызывающих пар-
никовый эффект, и защиты жизни 
и средств к существованию от все 
более тяжелых последствий измене-
ния климата.

Ключевым событием конферен-
ции стала презентация странами сво-
их обновленных национальных пла-
нов действий по борьбе с изменением 
климата в рамках Парижского согла-
шения. Их качественное воплоще-
ние в жизнь позволит ограничить 
глобальное потепление в пределах 
1,5°C по сравнению с доиндустриаль-
ным уровнем и станет инвестицией 
на пути к достижению намеченных 
целей в области устойчивого разви-
тия. И примечательно, что в первый 
же день конференции был достигнут 
прогресс по наиболее острому во-
просу текущей повестки - впервые 
за долгие годы, прошедшие с Париж-
ской конференции, стороны согла-
совали в Баку структуру рынка угле-
родных кредитов для оптимизации 
сокращения выбросов парниковых 
газов (ПГ) и устранения дефицита 
климатического финансирования.

Резонансный консенсус основан 
на статье 6.4 Парижского соглашения 
- он поможет основным загрязните-

лям, превзошедшим свои целевые по-
казатели по сокращению выбросов, 
приобретать углеродные квоты на от-
крытом рынке. Очевидным следстви-
ем этого станет развитие наиболее 
важного в контексте торговли угле-
водородными единицами механиз-
ма, предоставляющего в том числе 
финансовые возможности для раз-
вивающихся стран. Ведь, по факту, 
теперь бедные государства смогут 
компенсировать выбросы крупных 
производственных центров, разуме-
ется, не бесплатно, а за солидное фи-
нансовое вознаграждение. 

Плюсы согласованной в Баку си-
стемы кредитного регулирования на 
эмиссию ПГ заключаются еще и в том, 
что она создаст основу для массовых 
инвестиций промышленно разви-
тых стран в проекты по снижению 
загрязнения в развивающихся стра-
нах. Кроме того, новый подход зна-
чительно облегчит выполнение кли-
матических обязательств для стран, 
активно покупающих эти кредиты. 
«Полагаю, прошло время, когда не 
удавалось найти общее решение, - 
комментирует историческое реше-
ние глава Минэкономики Микаил 
Джаббаров. - В первые же дни COP29 
страны пришли к единому механиз-
му. Все это говорит о том, что мы мо-
жем достигать поставленных целей, 

объединяя усилия. На самом деле, 
механизмы углеродного рынка обе-
спечат необходимые ресурсы для фи-
нансирования».

В контексте этого решения мы 
вновь возвращаемся к огромной роли 
глобального сотрудничества, запу-
стившего использование масштаб-
ного углеродного рынка и системы 
торговли квотами на эмиссию ток-
сичных выбросов. При таком меха-
низме правительства, снижая выбро-
сы в соответствии с установленными 
нормами, получают кредит и могут 
использовать его в торговле, отме-

чают в профильном подразделении 
ООН. Помимо наиболее сложной для 
достижения консенсуса шестой ста-
тьи Парижского соглашения, в клю-
че переговорного процесса на COP29 
стоял  вопрос консолидации стран 
и компаний в рамках поиска новой 
амбициозной цели климатического 
финансирования. 

Как и подобает предмету дискуссий, 
переговоры проходили в напряжен-
ной обстановке. Европейский Союз 
и США не желали брать на себя крат-
но возрастающее финансовое бремя, 
причем в европейском образовании 
осознавали необходимость срочных 
действий, поскольку с приходом До-
нальда Трампа к власти в США мно-
гие возможности уйдут в прошлое. 

В сложившейся ситуации предста-
вители западных правительств ожи-
даемо не теряли надежды привлечь 
к участию в решении ключевого фи-
нансового вопроса развивающиеся 
государства, обладающие значитель-
ными ресурсами, включая Китай и Ка-
тар. Заметную лояльность проявили 
Южная Корея, Сингапур и в опреде-
ленной степени Объединенные Араб-
ские Эмираты, выразившие готов-
ность присоединиться, а тормозили 
процесс Поднебесная и Саудовская 
Аравия. Что касается американской 
стратегии, то она, как и ожидалось, 
не вышла за пределы традиционного 
для подобных саммитов избегания 
обязательств и защиты своей нефте-
газовой промышленности. 

Стороны согласны, что глобальная 
«зеленая» повестка, предусматрива-
ющая основательную хозяйственную 
перестройку с переходом на возоб-
новляемые источники энергии и до-
стижение нулевого уровня токсич-
ных выбросов, нуждается в огром-
ных средствах. Ведь без финансовой 
поддержки бедные страны не смогут 
привести свои хозяйственные моде-
ли в соответствие с климатически-
ми требованиями. Есть и другой ню-
анс: именно богатые государства, так 
называемые мировые центры про-
изводства и потребления, являют-
ся главными загрязнителями, несу-
щими ответственность за львиную 
долю токсичных выбросов в атмос-
феру, что в итоге приводит к парни-
ковому эффекту и повышению тем-
ператур. 

Поэтому именно развитым стра-
нам предстоит внести посильный фи-
нансовый вклад в предотвращение 
климатических угроз. Однако проек-
ты финансовой цели отражают глубо-
кие разногласия по поводу того, как 
распределять средства, при этом раз-
вивающиеся страны требуют немед-
ленных и существенных финансовых 
обязательств, а более богатые страны 
выступают за более гибкие механиз-
мы. Один из двух обсуждаемых про-
ектов отдает приоритет грантовым 
взносам развитых стран, исключая 
«зеленые» инвестиции между разви-
вающимися странами. Другой рас-
ширяет сферу охвата, включая более 
широкие источники финансирова-
ния, отражая позицию более бога-
тых стран. К чему приведет поляр-
ный подход - покажет время. Оче-
видно одно, планету надо спасать.

Скрепляющее звено

Азербайджан, приверженный политичес-
кому курсу на широкое международное со-
трудничество, толерантность и мульти-
культурализм, блестяще сыграл роль скре-
пляющего звена и генератора идей на пути 
к активному взаимодействию сторон меж-
дународной конференции
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Изменение климата оказыва-
ет негативное влияние как 

на сельскую местность, так и на 
города, а потому нужны реше-
ния, способствующие их адап-
тации к новым условиям. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Более половины населения на-
шей планеты живет в городах, и по 
прогнозам международных органи-
заций, эта цифра продолжит расти. 
Специалисты ООН подсчитали, что 
к 2050 году горожанами будут уже 
две трети землян. Темпы урбаниза-
ции, которая связана с социальны-
ми и экономическими факторами, 
впечатляют, а количество мегаполи-
сов по всему миру неуклонно рас-
тет. В связи с этим управление урба-
низацией и переход на устойчивое 
городское планирование становят-
ся одними из важнейших задач XXI 
века. Такая политика поможет насе-
лению мегаполисов подготовиться 
к меняющемуся климату и смягчить 
его последствия. Города ответствен-
ны за выбросы большого количе-
ства парниковых газов в атмосфе-
ру - порядка 70%, но они же уязви-
мы перед последствиями. 

В связи с этим закономерно, что 
этому вопросу было уделено повышен-
ное внимание на 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29). 
Президент COP29, министр экологии 
и природных ресурсов Мухтар Баба-
ев отметил, что в ближайшие 5-7 лет 
население городов вырастет более 

чем на 500 млн человек, что окажет 
еще большее давление на городскую 
инфраструктуру, в частности, на во-
доснабжение, транспорт и канали-
зацию. Учитывая проблему, прези-
дентство COP29 объявило о своей 
многопрофильной декларации дей-
ствий - «Пути к устойчивым и здо-
ровым городам», которая направле-
на на адаптацию многоуровневых 
мероприятий, превращение город-
ских пространств в центры устой-
чивого развития и климатического 
лидерства. Данная инициатива при-

зывает национальные правительства 
объединить усилия с частными и об-
щественными заинтересованными 
сторонами и тесно сотрудничать для 
достижения этих целей. Города и ре-
гионы нуждаются в инструментах, 
финансах и полномочиях для реа-
лизации климатических решений, 
разработанных в соответствии с их 
уникальным и конкретным контек-
стом. Необходимо больше вклады-
ваться в городскую инфраструктуру, 
энергоэффективные здания и устой-
чивые транспортные системы. Это 
требует инновационных механизмов 
финансирования и более прочных 
партнерских отношений.

Для того чтобы добиться устой-
чивости, необходим комплексный 
подход. В случае с городами речь 
идет об обновлении и экологиза-
ции транспортной системы, инве-
стициях, озеленении, сборе дожде-
вой воды для полива, повышении 
энергоэффективности зданий, пе-

реходе на альтернативные источни-
ки энергии, грамотном управлении 
отходами и др. Все эти меры спо-
собствуют уменьшению выбросов 
парниковых газов в атмосферу, по-
зволяют эффективно использовать 
природные ресурсы, суля при этом 
экономическую выгоду и обеспечи-
вая социальную справедливость. 

Как заявил на COP29 председатель 
Госкомитета по градостроительству 
и архитектуре Анар Гулиев, Азер-
байджан понимает, какую важную 
роль играют города в формирова-
нии как будущего страны, так и всей 
планеты. В нашей стране темпы ур-
банизации весьма высоки, и она де-
монстрирует свою приверженность 
к созданию устойчивой городской 
среды. По некоторым данным, на 
строительный сектор приходится 
более 20% вредных выбросов, а зна-
чит, надо форсировать переход на 
«зеленое» строительство, тем самым 
снижая его отрицательное воздей-
ствие на окружающую среду. В свя-
зи с этим необходим обмен опытом 
между городами, что поможет в при-
нятии наиболее оптимальных эко-
логических решений. 

В рамках COP29 на «круглом 
столе» лидеров «зеленых» городов 
региона SPECA (Специальная про-
грамма ООН для экономик стран 
Центральной Азии) была подписа-
на Бакинская декларация по Фору-
му климатически «умных городов» 
SPECA. На мероприятии, органи-
зованном Европейским банком ре-
конструкции и развития состоялось 
обсуждение инновационных подхо-
дов и финансовых решений в обла-

сти городских климатических дей-
ствий. Форум климатических городов 
SPECA создаст условия для дости-
жения общих климатических целей. 
Данное сотрудничество важно для 
принятия необходимых в нынеш-
них условиях решений.  

Эколог, председатель Совета по 
«зеленому» строительству Фуад Ба-
гиров также подчеркивает важность 
решений для повышения устойчи-
вости городов. «SPECA курирует 
вопросы, связанные с устойчивой 
экономикой, - поясняет он. - В по-
следнее время в ее рамках большое 
внимание уделялось совместным 
решениям транспортных вопро-
сов, направленных на упрощение, 
удешевление и экологичность дан-
ной сферы. В частности, были приня-
ты интересные и необходимые меры 
по оцифровке сетей поставок. Пе-
ревод в цифровой формат позволя-
ет эффективнее управлять многими 
процессами». 

Что касается принятой деклара-
ции, то эколог считает, что обмен 
опытом между устойчивыми горо-
дами и нахождение современных ур-
банистических решений будут спо-
собствовать оздоровлению городской 
среды. «Я сторонник практических 
шагов, - говорит Ф.Багиров. - Необ-
ходимо разработать соответствую-
щие критерии и реальные механиз-
мы. Кстати, на COP29 приняты ре-
шения по получению более дешевых 
и выгодных для застройщиков кре-
дитов на постройку «зеленых» зда-
ний и воплощение в жизнь «зеле-
ных» проектов различной направ-
ленности».

ЭКОНОМИКА

В тренде здоровые города
Мегаполисы станут центрами климатического лидерства

Города и регионы нужда-
ются в инструментах, 
финансах и полномочиях 
для реализации клима-
тических решений, раз-
работанных в соответ-
ствии с их уникальным 
и конкретным контек-
стом

SİMA, цифровая подпись ново-
го поколения, представленная 
ООО AzInTelecom, функциони-
рующим при Министерстве циф-
рового развития и транспорта, 
продолжает активно участво-
вать в решении экологических 
задач и содействии достижению 
Целей устойчивого развития.

Стремясь защитить окружаю-
щую среду путем сокращения про-
изводства бумаги, данное цифровое 
решение фокусируется на внедре-
нии «зеленых» технологий. В этом 
направлении SİMA всецело поддер-
жала мероприятия COP29, отметив 
свое активное участие в борьбе с гло-
бальным изменением климата. Цель 
SİMA - проложить путь к более эко-
логичному будущему путем разви-
тия и продвижения цифровых тех-
нологий.

Данная технология, предлага-
емая в виде мобильного приложе-
ния, основана не только на юридиче-
ской силе и безопасности. Она так-
же играет ключевую роль в развитии 
«зеленых» технологий и сохранении 
экосистемы. Благодаря SİMA, кото-
рая в настоящее время сотрудничает 
с более чем 60 партнерами, учрежде-
ния успешно перевели в цифровой 
формат множество услуг. В резуль-
тате операций, проведенных через 
SİMA, миллионы подписей, под-
тверждений или доступов к элек-
тронным системам были заверше-
ны без физического участия или ис-
пользования бумажных документов. 
Проведение операций такого мас-
штаба без использования бумаги 
позволяет сберечь сотни тысяч де-
ревьев от вырубки.

Использование цифровой подпи-
си нового поколения SİMA косвен-
но помогает предотвратить вырубку 

деревьев и уменьшение количества 
зеленых насаждений. Сокращение 
производства бумаги также создает 
возможность экономить воду и энер-
гию, используемые в процессе про-
изводства.

Производство бумаги - это про-
цесс, который предполагает выруб-
ку значительного количества дре-
весины. Согласно статистике, для 
производства одной тонны бума-
ги необходимо вырубить около 17 
деревьев. Учитывая, что в среднем 
ежегодно в мире производится 400 
млн тонн бумаги, это приводит к вы-
рубке сотен тысяч деревьев. 

На сегодняшний день через SİMA 
уже доступно более 1 000 электрон-
ных услуг. По результатам проведен-
ного мониторинга, только в банках, 
использующих SİMA, срок кредито-
вания сокращается в 3 раза, а пока-
затель потери клиентов снижается 
в 2 раза. SİMA İmza также устраня-
ет зависимость жителей регионов от 
центров обслуживания клиентов, 
что подразумевает экономию энер-
гии (топлива) и сокращение вред-
ных газов, косвенно выбрасывае-
мых в окружающую среду.

Как результат, цифровая доку-
ментация приводит не только к сни-
жению выбросов углекислого газа, 
но и оптимизирует использование 
воды и энергии. Подобные измене-
ния защищают окружающую среду 
и формируют устойчивое будущее, 
основанное на экологически чистых 
технологических решениях. Для по-
лучения дополнительной информа-
ции о цифровой подписи нового по-
коления SİMA посетите сайт www.
sima.az или обратитесь в контакт-
ный центр по номеру «157».

Отдел информации

Путь к экологичному будущему
SİMA способствует защите тысяч деревьев

Молодые 
эколидеры 
объединяются 
На COP29 
подписано соглашение 
Международной 
детской климатической 
платформы

Общественное объединение 
социально-экологического 
центра «ЭкоСфера» выдви-
нуло инициативу на COP29 
о подписании соглашения о со-
трудничестве и создании Меж-
дународной детской клима-
тической платформы юных 
общественных эколидеров.

Платформа направлена на раз-
витие экологической ответствен-
ности путем создания надежной 
сети международных и местных 
организаций, детей и молодых эко-
лидеров, а также решение текущих 
климатических проблем посред-
ством инновационных и совмест-
ных подходов.

Платформа будет сосредото-
чена на продвижении экологиче-
ского образования, молодежного 
лидерства и устойчивых практик 
как на местном, так и на глобаль-
ном уровнях.

Цель сотрудничества - помочь 
воспитать новое поколение эколи-
деров, которые смогут внести свой 
вклад в защиту планеты, объеди-
нив детские общественные органи-
зации и эколидеров в совместных 
действиях для достижения целей 
Парижского соглашения.

Работа платформы будет за-
пущена в режиме онлайн в дека-
бре текущего года.

Отдел информации
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Одним из главных культур-
ных событий недели стала  

премьера оперы «Насими» во 
Дворце Гейдара Алиева, постав-
ленной Государственным акаде-
мическим театром оперы и ба-
лета при поддержке Министер-
ства культуры Азербайджана. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Не верящий в единство мира, 
знай: В единстве - цель, двойная суть 
- разлад» - строки, принадлежащие 
великому азербайджанскому поэту 
и философу Насими, становятся сво-
еобразным ключом к пониманию глу-
бины новой оперы, посвященной его 
жизни и творчеству. Эта постановка 
раскрывает не только философские 
искания поэта, но и его стремление 
к гармонии и единству в мире, пол-
ном противоречий.

Эта опера, отражающая глубокую 
философию, свободный дух и гумани-
стические ценности великого азербайд-
жанского поэта и мыслителя XIV-XV 
вв. Имадеддина Насими, предостави-
ла зрителям возможность окунуться 
в его духовный мир. Произведение 
призвано донести наследие Насими 
до будущих поколений и всего мира.

Музыка к опере написана народ-
ным артистом, профессором Сияву-
шем Керими, либретто принадлежит 
академику Рафаэлю Гусейнову. Образ 
Насими воплотил заслуженный ар-
тист Рамиль Гасымов. На сцене блиста-
ли народные артисты Тейюб Асланов 
(Фазлуллах Наими), Нуреддин Мех-
тиханлы (Летописец), заслуженные 
артисты Илькин Ахмедов (Абдулга-
дир Марагаи), Антон Ферштандт (ви-
зирь Амира Теймура), Турал Агасиев 
(Захид), солисты Фатима Джафарза-
де (Сянам), Камила Набиева (Фати-
ма), Сяма Гамзаева (мать Насими), 
Махир Тагизаде (Амир Теймур) и др.

В завершение вечера мы побесе-
довали с главным дирижером и музы-
кальным руководителем Театра опе-
ры и балета Эюбом Гулиевым.

- Эюб муаллим, спектакль «Наси-
ми» прошел с аншлагом, с чем я вас 
поздравляю! В чем, на ваш взгляд, 
причина столь большого интереса 
к этому произведению?

- Насими всегда привлекал вни-
мание не только деятелей культуры 
- наших композиторов, скульпто-
ров, архитекторов, искусствоведов, 
но и представителей религиозных 
и философских течений. Его лич-
ность, учитывая ее масштаб, глубо-
ко изучалась, а его философия нахо-
дила отклик и становилась основой 
для размышлений.

Ответить на ваш вопрос непро-
сто. Деятели культуры всегда нужда-
ются в связи с великими фигурами, 
такими как Хагани, Низами, Наси-
ми, Физули. Эти мастера всегда несли 
свет, который, словно солнечные лучи, 
отражался в самых разных формах. 
Прошли века, но философия, поэтика 
и мировоззрение Насими продолжа-
ют оставаться предметом изучения 
теоретиков, писателей и музыкан-
тов. Достаточно вспомнить знаме-
нитое сказание «Насими» Фикрета 
Амирова, которое, на мой взгляд, яв-
ляется одним из лучших произведе-
ний композитора.

Насими и другие великие деяте-
ли принадлежат к азербайджанской 

культуре. Это еще раз подчеркивает, 
что азербайджанцы - один из самых 
талантливых народов мира. Народ 
создает и дарит миру великие имена, 
и это происходит не в определенный 
момент, а на протяжении всей исто-
рии. Если мы обратимся к средневе-
ковью, то найдем множество выда-
ющихся имен, которыми гордимся.

Наш долг - исследовать и пропа-
гандировать это великое наследие, 
ведь чем глубже мы погружаемся в их 
творчество, тем больше граней их де-
ятельности открываем. К теме Наси-
ми обращались и ранее: создавались 
романсы, песни. Фикрет Амиров ис-
кренне любил Насими и изучал его 
творчество. Но полноценной оперы, 
которая охватывала бы ключевые пе-
риоды его жизни и поднимала такие 
важные темы, как отношения с семь-
ей, братом, любимой, обществом и на-
родом, прежде не было.

- Опера о великом гении восточ-
ной мысли приобретает особое зна-
чение в нынешний исторический 
период. Какие элементы музыкаль-
ной части наиболее ярко отражают 
философию средневекового поэта?

- Музыка оперы завораживает и при-
тягивает своей глубиной и вырази-
тельностью. Одним из самых удачных 
решений композитора стало исполь-
зование лучших музыкальных тради-
ций Азербайджана: народных мелодий 
и восточной музыкальной мелодики. 

В музыке много ярких, трогательных, 
нежных, а местами и глубоких эле-
ментов. Основной акцент сделан на 
мелодии - она настолько запомина-
ющаяся, что, услышав ее однажды, 
невольно повторяешь. Это большое 
достижение композитора. Он стре-
мился сделать музыку доступной и по-
нятной. Простота в музыке придает 
ей яркость и делает ближе к слушате-
лю. Эти традиции восходят к нашим 
выдающимся композиторам, которые 
также основывали свои произведе-
ния на мелодическом языке, глубоко 
укорененном в народной музыкаль-
ной и фольклорной культуре Азер-
байджана. Музыка оперы особенно 
близка зрителю благодаря использо-
ванию азербайджанских музыкаль-
ных атрибутов и национальных ин-
струментов. В сцене, посвященной 
Тебризу, звучат тар и кеманча. 

Мы их не вывели на сцену, пото-
му что были бы вопросы о том, как 
выглядели эти инструменты в ту эпо-
ху. Кроме того, в опере звучит уд, ко-
торый является одним из самых по-
пулярных в восточной культуре ин-
струментов. 

Не менее впечатляющими явля-
ются сцены с участием группы удар-
ных инструментов под руководством 
народного артиста Натига Ширинова, 
и звучание зурны в исполнении Шир-
зада Фаталиева и ансамбля духовых 
инструментов. Однако, опера не толь-

ко музыкально выразительна, но и ин-
формативна. Ее основа - богатейшая 
национальная музыкальная культу-
ра Азербайджана, глубоко пронизы-
вающая все произведение. Особенно 
стоит отметить мастерскую трактов-
ку хоровых сцен. Хор играет ключе-
вую роль, создавая мощные и драма-
тичные эпизоды. Композитор хорошо 
использовал возможности мужско-
го хора, особенно в сцене с Наими. 
В этой сцене перед зрителями рас-
крывается противоречивое отноше-
ние к поэту: для одних он - враг, для 
других - носитель великой доброде-
тели. Особенно впечатляют момен-
ты, когда толпа сначала требует его 
казни, а затем, словно раскаиваясь, 
возносит руки к небу, моля о про-
щении за убийство великого поэта. 

- Как долго вы готовились к пре-
мьере и какого рода трудности воз-
никали при постановке, учитывая, 
что спектакль ставился не на род-
ной сцене Оперного театра?

- Подготовка к премьере не за-
няла много времени. Психологиче-
ски мы были готовы, однако точные 
даты узнали лишь в начале ноября. 
В Баку проходило важное междуна-
родное мероприятие - COP29, и мы 
рады, что премьера совпала с этим 
историческим событием, что позво-
лило гостям города увидеть и насла-
диться нашей постановкой.

Музыкально мы готовились за-
ранее: я проводил встречи с дирек-
тором Гянджинской оперы Рамилем 
Гасымовым, композитором Сияву-
шем Керими и режиссером Инарой 
Бабаевой, где мы обсуждали все ню-
ансы. Однако самой сложной зада-
чей было финансирование. Дворец  
Гейдара Алиева - монументальный 
зал, и создавать декорации для та-
кой сцены непросто. Использование 
мониторов оказалось бы слишком 
затратным. Спасибо Министерству 
культуры за поддержку, без которой 
нам было бы крайне сложно спра-
виться с этой задачей.

Времени было мало: отсутствова-
ли декорации и костюмы. Наша глав-
ная цель заключалась в том, чтобы 
успеть все подготовить к сроку, и бла-
годаря предоставленным условиям 
Дворца Гейдара Алиева мы смогли 
это сделать. Конечно, реализация это-
го проекта - не только миссия Опер-
ного театра. Насими живет в сердце 
каждого азербайджанца. Его твор-
чество - это часть нашего культур-
ного наследия, которое мы обязаны 
беречь, сохранять и популяризиро-
вать. Создание произведений о та-
ких великих мыслителях, как Наси-
ми, - наша общая задача. Мы должны 
объединяться и поддерживать друг 
друга в реализации подобных мас-
штабных проектов. 

- Продолжатся ли показы спек-
такля в будущем?

- Мы верим, что опера «Насими» 
надолго войдет в репертуар театра 
и будет востребована за рубежом. 
Думаю, что исламский мир и тюр-
коязычные страны очень заинтересу-
ются этим спектаклем. У этой оперы 
есть яркое и светлое будущее. У меня 
нет сомнений, что к ней будут обра-
щаться вновь и вновь. Важно делать 
все профессионально и убедительно, 
чтобы в полной мере раскрыть все 
достоинства этой оперы.

Вдохновленные 
философией Насими
Опера 
о гении 
восточной 
мысли 
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Эюб Гулиев:

Мы верим, что опера 
«Насими» надолго вой-
дет в репертуар театра 
и будет востребована 
за рубежом. Думаю, что 
исламский мир и тюрко-
язычные страны очень 
заинтересуются этим 
спектаклем
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В Сингапуре дан старт мат-
чу за мировую шахматную 

корону между Динг Лиреном 
(Китай) и Доммараджу Гуке-
шем (Индия). Накануне, 23 
ноября, прошла церемония 
открытия турнира, а первая 
партия состоится 25 ноября. 
Всего запланировано 14 игро-
вых дней и пять выходных.

Ю.ИБРАГИМОВ

Динг Лирен и Гукеш ранее встре-
чались между собой всего четыре 
раза. В двух поединках в класси-
ческих шахматах сильнее был ки-
таец. Интересно, что обе встречи 
прошли на Tata Steel Masters, прав-
да, с разницей в год.

В быстрых шахматах преиму-
щество на стороне Доммараджу. 
Один раз соперники сыграли вничью, 
а один раз победу одержал Гукеш.

Гроссмейстеры могли сразиться 
на шахматной Олимпиаде - 2024, но 
тогда Динг воспользовался правом 
замены и пропустил игру.

Каждый из участников до на-
чала матча за шахматную корону 
признавался, что не видит себя фа-
воритом поединка.

«В целом я не верю в прогно-
зы и в то, кто является фавори-
том. Я просто думаю, что тот, кто 
каждый день будет проявлять себя 
лучше, в конечном итоге победит. 
Я просто сосредоточен на процес-
се и стараюсь каждый день нахо-
диться в лучшей форме», - сказал 
Гукеш в интервью FIDE.

18-летний индийский гроссмей-
стер, пятый номер мирового рейтин-
га, победитель недавнего турнира 
претендентов и тот, кто попытает-

ся отобрать титул у действующе-
го чемпиона Динг в интервью Take 
Take Take сказал: «Очевидно, что 
я буду аутсайдером в этом матче. 
Надеюсь, что смогу стать совер-
шенно другим игроком и хотя бы 
дать ему бой, чтобы замедлить его 
темп… чтобы у меня было несколь-
ко шансов на победу».

Сейчас шахматист занимает очень 
скромное для чемпиона 23-е ме-
сто в мировом рейтинге. Однако 
не так давно он выглядел намно-
го лучше: его наивысшей позици-
ей в списке FIDE было второе ме-
сто в 2022-м.

Правила распределения при-
зовых будут отличатся от преды-
дущих матчей за корону. Во мно-
гом выигрыш будет зависеть от ре-
зультата матча. Общий призовой 
фонд составит $2,5 млн. Если матч 
закончится в течение 14 поедин-
ков, то каждый участник получит 

по $200 тыс. за каждую выигран-
ную партию. Если же судьба титу-
ла будет решена на тай-брейке, то 
победитель заберет $1,3 млн, а ви-
це-чемпион - на $ 100 тыс. меньше.

Учитывая общую универсаль-
ность соперников, можно сказать, 
что оба отдают предпочтение прак-
тической стороне игры. Стартовые 
позиции для них не будут иметь та-
кого большого значения, и все ре-
шится непосредственно за доской. 
А их прежние счеты - не в счет.

И уж точно у Гукеша не будет 
никакого отрицательного эмоцио-
нального фона при встрече с Дин-
гом за доской. А тот, в свою оче-
редь, не выйдя на партию против 
него на Олимпиаде, мог попытать-
ся воссоздать у Доммараджу лож-
ное ощущение, что он боится его, 
окончательно сломлен и не готов 
противостоять его напору. Поэтому 
в Сингапуре пойдет борьба нервов.

Сборная Азербайджана по 
бодибилдингу завершила 

свое выступление на междуна-
родной арене в текущем году. 
Наша команда приняла уча-
стие в двух официальных со-
ревнованиях по ходу сезона.

Ю.АББАСЗАДЕ

На чемпионате Европы в Сан-
та-Сусанне (Испания) спортсме-
ны завоевали в общей сложности 
7 золотых, 6 серебряных, 6 бронзо-
вых наград, выиграв четыре абсо-
лютных титула. Более того, в заче-
те по бодибилдингу коллектив за-
нял первое общекомандное место.

Причем все четыре спортсме-
на, выигравшие абсолютный титул, 
стали дебютантами международных 
стартов. Это Пярвиз Гасымов (бо-
дибилдинг), Рауф Алиев (Muscular 
Men's Physique), Фариз Наджафли 

(Men's Physique) и юниор Ашур Аб-
дуллаев (Men's Physique).

Также сборная отличилась на 
Кубке мира, тоже состоявшемся 
в Санта-Сусанне. Там были выи-
граны четыре золотые, две серебря-
ные и четыре бронзовые награды, 
в том числе два абсолютных титу-
ла. Их обладателями стали Эльнур 
Аллахъярлы (бодибилдинг) и Фа-
риз Наджафли (Men’s physique).

Также победы в Испании одержа-
ли Самир Мамедли (бодибилдинг) 
и Ашур Абдуллаев, победивший 
в юниорском зачете (Men’s physique).

Таким образом, по итогам года, 
азербайджанские бодибилдеры вы-
играли 11 золотых, восемь серебря-
ных и 10 бронзовых медалей, вклю-
чая шесть абсолютных титулов.

Кстати, Международная фе-
дерация бодибилдинга и фитне-
са определилась с местом проведе-
ния главных стартов будущего года.

Согласно календарю, главным 
событием первой половины сезо-
на по традиции станет чемпионат 
Европы. Он пройдет с 30 апреля по 
5 мая, а его столица остается не-
изменной за последние годы - ею 
вновь будет Санта-Сусанна (Ис-
пания).

Что касается чемпионата мира, 
то его примет Эр-Риад (Саудов-
ская Аравия). Его сроками обозна-
чены 27-30 ноября. Там же состо-
ится и Конгресс Международной 
федерации.

Медали всех проб
29 наград азербайджанского бодибилдинга 
и шесть абсолютных чемпионов

Битва за корону
Динг Лирен и Доммараджу Гукеш сразятся в Сингапуре

Стартовые позиции для соперников не бу-
дут иметь столь большого значения, и все 
решится непосредственно за доской. А их 
прежние счеты - не в счет


